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ДНЕВНИК
СТРАДЫ

По данным на вчераш
ний день, на полях обла
сти зерновые скошены 
на 8 и обмолочены на 
6 процентах площадей, 
зябь вспахана на 6 про
центах!. Первоначальная 
урожайность зерновых— 
17,5 центнера с гектара. 
План сева озимой ржи 
выполнен на 70 процен
тов.

16,2 центнера кормо
вых единиц на условную 
голову скота — таковы 
на 21 августа запасы 
кормов, это на,3,6 центне- 
ра больше прошлогодне
го.

Надой молока в сред
нем от одной коровы со
ставил 10,1 килограмма. 
Прибавка к прошлогод
ней продуктивности — 
0.5 килограмма.

В борьбе за урожай, за корма и молоко 
д о л ж е н  у ч а с т в о в а т ь  к а ж д ы й !

ЕДИНСТВО ТРЕХ ЗАДАЧ

Ф л а г  над  
комбайном

' Труженики Асиновского района намере
ны в августе убрать 44 процента зерновых 
культур.

Первыми в районе вступили в жатву механизаторы 
совхоза «Новиковский». В Моисеевском отделении это
го хозяйства уже завершена уборка озимой ржи. Пер
венство в соревновании на жатве держит новиковский 
комбайнер Л. В. Бугреев, который намолотил уже около 
700 центнеров зерна. Над его комбайном развевается 
красный флаг победителя.

Нарастающими темпами идет жатва в совхозе имени 
С. М. Кирова. Здесь зерновые скощены почти на поло
вине площадей. Цель этого коллектива — завершить 
уборку зерновых 3— 5 сентября.

Не менее напряженно работают и пахари. Их з а ^  
ча — ежесуточно поднимать по району 1.000— 1.100 
гектаров зяби и завершить эту работу к 25 сентября.

Жатва хлебов в Асиновском районе нынче проходит 
в сложных условиях, вызванных тем, что 70— 80 про
центов зерновых полегли под држдями и ветрами. Тем 
не менее хлебный поток с полей нарастает. Чтобы убо
рочный конвейер работал без задержек, продумано и 
техническое обслуживание машин. В частности, без вы
ходных работают снабженческие службы ремонтно-тех
нического предприятия. Но первая забота — о человеке 
в поле. Под постоянным контролем находится организа
ция питания, медицинского и торгового обслуживания 
механизаторов. Если у тракториста или комбайнера, ра
ботающего в поле, нет с собой денег, чтобы рассчитать
ся за услуги автолавок, — не беда. Товары выдаются в 
счет будущих расчетов. Главное — чтоб ничто не тормо
зило и не омрачало ударную работу. ^  роРОДУЛЯ

На селе — напряженнейшая пора.
Сдвинулись к осени и соединились три
главных заботы — о хлебе, кормах и о мо
локе. С ними еще смыкаются сев озимых, 
вспашка зябй( перевод скота с лугов на 
фермы, заготовка семян. И то, и другое, 
и третье — все неотложно. Даже если 
сделал два дела, но упустил третье — 
урон может быть невосполнимым.

Основной груз всех дел падает на ав
густ. До сентября надо убрать 30—35
процентов зерновых. На такую задачу на
строились уже кожевниковцы и асиновцы, 
так должны поступить и другие, чтобы не 
упустить хлеба под снег. < И, конечно, до 
25 августа следует завершить сев озимой 
ржи — и на зерно, и на кормовые цели. 
Август ждет ударной работы и от пахарей 
— им нужно на четверти запланирован
ных площадей поднять зябь.

Для жатвы сейчас — самое золотое 
время! И очень важно вести ее раздельно. 
Только этот метод даст первосортные се
мена. Сегодня все, кто умеет держать в 
рунах штурвал комбайна и рычаги трак
тора, должны быть на комбайнах и тракто
рах. Неважно, кто это— работник райкома 
или инженер РТП, шофер легковой маши
ны или комсомольский активист. В страд
ный строй пора встать всем городским ме
ханизаторам, прошедшим зимнюю подго
товку, Особые надежды в селе возлагают 
на комсомольские отряды комбайнеров, 
которые отлично уже зарекомендовали се
бя в прошлые жатвы на полях Кожевни- 
ковского. Первомайского, Томского и дру
гих районов.

Опыт страды доказывает также, что во 
многом ритм уборки определяет работа 
зерносушилок, токов, хлебоприемных пред
приятий и. пунктов. Бывает, что именно 
они, приемщики зерна, останавливают 
комбайны в поле. Вот почему руководите
лям управления хлебопродуктов (началь
ник А. И. Таловский) надо предпринять 
все, чтобы поток зерна с полей не оста
навливался ни днем, ни ночью. Чтобы не 
было никаких задержек. И чтобы уже 
первый хлеб поступал государству. Прямо 
ответственны коллективы этого управле
ния и за подготовку семян.

И все-таки темпы и качество труда 
уборочных коллективов нынче будут оце
ниваться по двум, казалось бы, второсте
пенным показателям — вспашке зяби и 
сохранности соломы. Но ведь ясно: чтобы 
были зябь и солома, надо прежде всего 
чисто убрать хлеба с полей.

Не меньшая ответственность ложится и 
на отряды кормозаготовителей. Они по- 
ударному трудились в первую половину 
августа. Этот порыв надо повторить с тем 
расчетом, чтобы к концу августа число 
центнеров кормоеднннц на условную голо
ву скота достигло подобласти 19— 20. 
Причем необходимо выполнить планы по 
заготовке всех видов кормов и до конца 
сдержать слово, Данное в начале сенокоса. 
Общая задача— запасти нынче в среднем 
по области не менее чем по 24— 25 цент
неров кормоединиц. И этот уровень кор
мозаготовок должен впредь стать нормой 
для области. Это в среднем. Что касается 
отдельных хозяйств, даже самых отста
ющих, то и в них обеспеченность скота 

, кормами должна быть не ниже 21 центне
ра кормоединиц. Нельзя также забывать и 
о создании прочных запасов кормов для 
индивидуального скота и ферм подсобных 
хозяйств.

Необходимо выкосить все луга. При
чем контроль за косовицей трав должен 
быть не менее строгим, чем за качеством 
уборки хлебов. Для этого следует сохра
нить отряды и звенья, работавшие на за
готовке сена. А при силосовании кукурузы 
специалисты рекомендуют полнее исполь
зовать солому (доля ее может составлять 
10 процентов и выше). Это не только уве
личит объемы силосной массы, но, что 
крайне важно» поднимет в ней содержа

ние сухого вещества, то есть улучшит ка
чество.

Оперативным и строгим должен быть 
учет кормов. Тут недопустимо как завы
шение, так и занижение объемов и качест
ва, Рачительные хозяева уже сейчас забо
тятся о том, чтобы сено, например, было 
подвезено к фермам. Нынче по области 
намечено построить 100 сенных складов. 
Но их надо не только обязательно постро
ить, но и заполнить все без исключения 
кормами. Эта задача возлагается на строи
тельные отряды во главе с заместителем 
председателя облагропрома А. В. Витма- 
ном.

Бороться за корма, как за хлеб! Под 
этим лозунгом должна организовываться 
работа и инженерных служб агропрома 
(В. В. Горовой, В. Г. Кулагин). Они при
званы обеспечить не только надежность 
транспорта, но и его маневренность при 
организации перевозок как кукурузы, так 
и зерна.

Но при любом накале полевых работ 
ферма была и остается на первом плане.
В начале августа рост надоев стал ниже 
прошлогоднего. Упущенное необходимо на
верстать, особенно тем, кто «минусует». 
По области надо в августе получить от ко
ровы по 310—315 килограммов молока и 
в сентябре — по 265— 270. К 1 октября 
средний надой от коровы с начала года 
должен быть Не менее 2.500 килограммов. 
Лишь при достижении этого рубежа мож
но выйти по итогам года на 3.000-й, По- , 
этому целью соревнования животноводов 
остается борьба за килограммовую при
бавку молока в день от ко^вы.

Резервы для ' такого роста есть, и 
повсеместно. Это и пастьба по прекрасным 
отавам, и своевременная смена пастбищ.
А в сентябре хороший корм могут дать 
поля с пожнивными остатками, повторные 
посевы. Но в то же время должно быть 
бесперебойно организовано ночное корм
ление животных. Удержать продуктив
ность помогут кормоцехи. Надо очень 
тщательно продумать все детали перевода 
скота с летнего на зимнее содержание. 
Чтобы это был действительно Гбертвод, П 
не перегон скота с лугов во дворы.

Уже в августе в зимние квартиры дол
жны быть поставлены нетели, и за ними 
следует сразу наладить добросовестный, 
грамотный уход. А до 1 сентября надо 
завершить приемку к -зиме всех скотопо- 
мещений. Расчет таков: 10— 15 сентября 
все стада должны стоять под крышей. 
При этом, конечно, нельзя отменять их 
дневную пастьбу. Но рисковать с задерж
кой перевода с лугов на фермы нельзя, 
тем более при трехтысячной продуктив
ности. Животноводы, получающие от коро
вы по 4.000— 5,000 килограммов молока, 
знают, что такое стадо надо ставить во 
двор «по солнышку», чтоб его даже «не 
задело» снегом. Такого правила придер
живаются, например, в совхозе «Заварзи
не».

Но, прежде чем ставить скот во дворы, 
надо позаботиться об условиях труда и 
отдыха самих доярок н скотников. Готов
ность ферм к зиме оценивать по тому, ра
ботает ли на ферме буфет, наведен ли по
рядок в центре общественно-политической 
работы. Начинать надо с этого. И уже в 
августе животноводам необходимо обсу
дить и принять социалистические обяза
тельства на зимовку. Именно в августе — 
чтобы точнее и яснее, не формально, оп
ределить свои задачи в условиях эконо
мической перестройки.

Август требует от всех, и в первую го
лову от коммунистов, инициативы, удвоен
ной энергии и подвижничества. Ни один 
человек в области сегодня не должен быть 
равнодушным к тому, что созидается на 
полях, лугах и фермах. А созидается то. 
что во многом определит завтрашнюю 
жизнь каждого из нас, — наше молоко, 
наш хлеб!

Инициативу асиновцев подхватили первомайцы

Что диктует  уск о р ен и е
— Наш ориентир, — со

общил по телефону первый 
заместитель председателя 
совета Дервомайского
РАНО А, Н. Алянин, — в 
августе убрать не менее со
рока процентов зерновых. 
Задача напряженная, но 
вполне осуществимая. На
пример, в колхозе «Первое 
мая» обмолочен горох, за
сыпаются семена этой 
культуры и ржи. Уклады
ваются в заранее опреде
ленные сроки «Рассвет», 
«Маяк», «Искра»... Уже то 
обстоятельство, что нынче 
мы обязаны засыпать се

мян зерновых на тысячу 
тонн больше, диктует уско
рение в семенном режиме. 
Я считаю, получше, чем в 
прошлом году, подготовле
но сушильное хозяйство. 
Но все-таки сохранится тра
диционный, оправдавший се
бя подход: засыпать и засы
пать семенной материал.

— А тут еще вклинилась 
уборка кукурузы... ' •

— И зябь надо давать — 
августовскую, самую дейст
венную. Сейчас много сил 
брошено на сев озимой ржи. 
Пахать-то пашем, но пашня 
тут же уходит под рожь.

В любом случае, однако ж. 
после того, как посеем пять 
тысяч гектаров (это наше 
задамие), все освободивши
еся от зерновых площади к 
концу месяца вспашем.

— Реально ли это?
— Вполне... Хочу в за

ключение несколько добрых 
слов сказать о Владимире 
.Герасимовиче Рогутенке, 
главном агрономе колхоза 
«Первое мая», и совсем 
молодом главном агрономе 
«Рассвета» Владимире Гал
кине. Оба наилучшим обра
зом подготовились ко все
му комплей1ру уборочных 
работ.

Золоты е дни августа

У  лидеров соревнования
в день, когда был сделан этот снимок, кормозагото- 

вители отряда АВМ (Томской птицефабрики недополучи
ли из-за вышедшего из строя электродвигателя не ме
нее 10 тонн гранул витаминной травяной муки. Что ж, и 
лидеры районного соревнования (именно таковым и яв
ляется этот коллектив) не застрахованы от непредусмот
ренных простоев. Важно с честью выйти из сложной си
туации. К концу дня агрегат вновь заработал.

Передовой коллектив приготовил уже более 1.020 тонн 
витаминного корма, почти на 70 процентов выполнив 
свое плановое задание.

НА СНИМКЕ В. ВЕИЛЕРТА: восстанавливают агре
гат машинисты В. Н. Ладягин и В. А. Бчеистов.

Сообщаем данные о полевых работах 
на 21 августа. Первая колонка — скоше
но зернобобовых культур, вторая ^  об
молочено, третья — вспахано зяби, все 
в процентах:

Асиновский 13 10 6
Кожевниковсний 12 11 7
Томский 11 5 t
Шегарсний f
Первомайский 8 S i
Зырянский 3 S o
КривошеинскнЙ S
Чаинский  ̂ 2 чБакчарский 3 2 7
Молчановский 0,4 0,4 0,2
Парабельский 0,3 0,3 8
Верхнекетский ”  о
Колпашевский — — 3
Каргасокский — ~
Сводка свидетельствует о том, что во 

многих районах продолжают настойчиво 
накапливать корма. За два дня, с 19 по- 
21, наибольший прирост в центнерах 
кормоединиц достигнут на лугах Верхне- 
кетского, Каргасокского, БакчарскОго и 
Александровского районов — по 1,2— 1. 
Резко упали темпы этой работы в Перво
майском, Асиновском и Томском рай
онах — прибавка за два дня всего по 
0,3— 0,4 центнера.

На производстве травяной муки сильно 
отстают Тегульдетский и Парабельский 
районы, где планы выполнены лишь на 
23—47 процентов. Для сравнения: по 
области — на 79, а в Александровском и

Молчановском районах — на 108 и 106 
процентов.

С планами производства сена справи
лись семь районов, но все еще отстают 
Шрхнекетский и Кривошеинский. План 
заготовки силоса по области выполнен на 
15 процентов.

Августовские дни поистине на вес зо
лота. Страда вступила в период наивыс
шего напряжения. Однако опыт прошлых 
жатв напоминает, что иногда зерновой по
ток с полей «захлебывался» на хлебо- 
приемных предприятиях. Не случится ли 
так и нынче? Об этом мы спросили на
чальника областного управления хлебо
продуктов А. И. Таловского, попросив 
его прокомментировать ход августовской 
страды.

— Нет, такого не произойдет, — ска
зал Александр Иванович. — Приняты 
для этого все меры. Но для нас очень 
важно, чтобы зерно с полей поступало 
именно сейчас, в августе, когда оно поч
ти сухое. Пример ускоренной работы по
казывают асиновцы. Давайте сравним та
кие цифры. Если год назад на 20 авгус
та Асиновская реалбаза приняла от сов
хозов 1.207 тонн зерна, то нынче — уже 
3.500, то есть в три раза больше. Уверен
но вступили в страду коллективы и дру
гих 'хлебоприемных предприятий — Воро- 
новского, Кожевниковского. Шегарского.

Э т о  б у д е т  
праздник акварели

в  Томском обкоме КПСС состоялась встреча с грущ 
пой художников-акварелистов, прибывших в нашу об
ласть из различных союзных республик в творческую 
командировку по направлению Союза художников СССР.

Секретарь обкома КПСС Н. П. Кириллов рассказал 
гостям об истории (и сегодняшней жизни Томской облас
ти, ее боевых и революционных традициях, экономике и 
культуре.

В беседе с художниками приняли участие замести
тель председателя облисполкома А. П. Габрусенко, сек
ретарь Томского горкома КПСС Т. Ф. Демешева, секре
тарь облсовпрофа т . М. Корнеева.
Наш корреспондент обра

тился к руководителю груп
пы, заслуженному художни
ку РСФСР В. Ф. Денисову 
с просьбой рассказать о 
цели и программе пребыва
ния художников в области.

— Прежде всего о соста
ве. В группе 25 человек. 
Они приехали из Москвы, 
Ленинграда, Киева, Тбили
си, Кишинева. Таллина,

Еревана, Ашхабада, Алма- 
Аты, Красноярска. Новоси
бирска и других городов. 
Представлены почти все 
республики. В состав груп
пы входит и несколько 
томских художников.

С 20 августа по 10 сен
тября группа будет нахо
диться в поездке по Оби на 
теплоходе «Северный» уп
равления культуры. '

Мы намерены познако
миться с жизнью области, 
побывав в Кривошеине, 
Молчанове, Колпзшеве, На- 
рыме, Каргаске, Вертикосе, 
селе Александровском и го
роде Стрежевом. Художни
ки буквально горят от не
терпения увидеться с буро
виками, лесозаготовителяг 
ми, рыбаками, посмотреть, 
своими глазами, как идет 
освоение северного края. 
Многие из них ни разу не 
были на буровой, на лесосе
ке, не видели красавицы 
Оби.

По возвращении из по
ездки мы встретимся с тру
довыми коллективами Том
ска, расскажем о своих 
впечатлениях.

Наша работа в творче
ской поездке посвящена 70- 
летию Великого Октября.

Мы постараемся запечат
леть в красках природу 
Приобья, труд людей, пре
образующих суровый край. 
Итоги нашей работы будут 
отражены на выставке, ко
торая откроется в област
ном художественном музее 
24 сентября. Мы собираем
ся назвать ее «Краски Оби».

Разрешите заранее при
гласить томичей' на нашу 
выставку. Она обещает 
быть очень интересной, ибо 
интересен не только край, 
куда мы едей, но и сочета
ние стилей, манер, нацио
нальных особенностей твор
чества. Это будет праздник 
акварели. Лучшие работы 
будут затем представлены 
на IX Всесоюзной акварель
ной выставке в Тбилиси.

Новый цех
В этом году на под

шипниковом заводе эф
фективно заработал цех 
по производству товаров 
народного потребления. 
Ранее подобная продук
ция производилась на 
разрозненных участках. В 
новом цехе работают 30 
человек, установлено 25 
единиц различного обо
рудования. Цех произвел 
продукции на 120 тысяч 
рублей. Среди его новых 
товаров— вентильная го
ловка к смесителям, за
пасные части сантехни
ки. В конце года будет 
налажено производство 
'хромиров'анных кухон'- 
ных смесителей.

На заводе объявлен 
творческий конкурс на 
лучшее предложение по 
производству новых то
варов широкого спроса.

Т. ПРОЦЮК.

Письма читателей 
о перестройке

ОБЕЩАНО в СРОЧНОМ ПОРЯДКЕ...
Почему стал ненужным Александровский лесопункт топпрома

Александровский лесо
пункт управления топлив»- 
ной промышленности был 
организован несколько лет 
назад на базе райтопсбыта. 
ЛЗП сразу же был попол
нен техникой и начал .обес
печивать северный район не 
только дровами, но и строе
вым лесом, пиломатериала-. 
ми. Управление топливной 
промышленности планиро
вало довести мощность ле
сопункта до объемов не
большого леспромхоза, рас
ширить лесосырьевую базу. 
Однако !ру1фво1дство поме
нялось, намерения забы
лись...

Правда, когда в Завод
ской ЛПХ пришел дирек

торствовать Ф. Е. Нечепу- 
ренко, движение вперед еще 
наблюдалось. Лесопункту 
была оказана значительная 
помощь |в строительстве 
жилья. В два-три года со
оружены свыше десятка 
двух- и трехквартирных до
мов, столярный цех, здание 
конторы. Раз взялись стро
ить — у коллектива появи
лась надежда на перспекти
вы развития ЛЗП. Кстати, 
именно тогда он опробовал 
хозрасчет, полностью оправ
давший себя. Самостоятель
но проработали два года. 
Успешно выполнялась про
изводственная программа, 
обновлялся соцкультбыт. 
Хозрасчет позволил нащу

пать резервы, часть их 
удалось задействовать.

Только часть. «Колесо» 
повернулось в обратную 
сторону. По решению управ
ления лесопункт передали 
недавно в подчинение Кар- 
гасокскому леспромхозу топ
прома. И... александровцам 
немедленно запретили
строительство жилья, ко
тельной, гаража. Останов
лено и начатое было соо
ружение более мощного 
механизированного цеха. 
Больно видеть, как ржа
веют трубы каркаса, раз
рушаются фундаменты, 
«отлеживают» свой срок 
плиты-панели. А. Г. Конюх, 
начальник управления топ

ливной промышленности, об 
этом знает. Не раз бывал 
он в ЛЗП, проводил собра
ния коллектива. Рабочие 
рассказывали о застойном 
состоянии лесопункта, про

били принять меры. Алек
сандр Григорьевич обе
щал это сделать, причем 
прибавлял: «В срочном по
рядке...». Минул не один, 
месяц. Так и «висят» в 
воздухе те обещания...

А положение усугубля
ется. Увольняются, потеряв 
надежду на перемены к 
лучшему, кадровые рабочие, 
уходят специалисты. Карга- 
сокские хозяева упускают 
из рук потенциал, уже на
копленный нашим коллек

тивом. Самостоя?гельности 
он лишен напрочь. К чему 
это приводит? Три месяца 
пролежали на причалах 100 
кубометров кедровой залив
ной клепки. Почему не 
отправлены вовремя потре
бителю? Ведь качество про
дукции снижается... У кар- 
гасокцев, однако, свои по
нятия, свои заботы. Вопрос 
об отгрузке клепки в Томск 
никто по-настоящему не 
решал: баржи, во всяком
случае, можно было найти.

Хиреет лесопункт на гла
зах районных руководите
лей. Александровский рай
исполком мало заинтересо
ван его работой, поскольку 
показатели проходят по

отчетам каргасокцев. Кар
гасокский же на другой 
территории, ему до нас и 
вовсе дела нет. Вносилось 
предложение передать ЛЗП 
Александровскому РАНО. 
Сельскому-то хозяйству бу
дет выгодно, согласен. А  
остальным жителям рай
она? Возникли бы пробле
мы снабжения населения 
Дровами, застройщиков — 
пиломатериалами, госучреж
дений — углем.

Разные солидные инстан
ции, чувствуется, сейчас в 
растерянности: что же де
лать с лесопунктом? За
труднение, считаю, наду
манное. Надо строить цех, 
чтобы имелась ходовая

продукция для сбыта. Надо 
укреплять кадры (требует
ся, к примеру, мастер ле
созаготовок, не хватает ра
бочих), а для этого возоб
новить строительство жилья. 
Лесопункту не требуются 
«шефы» с отдаленными ба
зами. Он сам способен раз
виваться, достаточно целе
вого подчинения областно
му уп]равлению. Первый 
опыт хозрасчета показал, 
что коллектив заинтересо
ван идти вперед самостоя
тельно.

Страна нацапливает 
практику перестройки. В 
лесопункте же пока всё 
расстраивается. Не случайно 
рабочие пишут письма во все

концы, просят воЗдействО!- 
вать на ситуацию, навести 
порядок. Может быть, и 
правильным было решение 
прикрепить лесопункт к 
Каргасокскому ЛПХ: пред
приятие, казалось бы, 
укрупняется, возрастают 
его возможности. Увы, оно 
осталось финансово отста
лым хозяйством.

Новая система хозяйст
вования предусматривает 
изменение структуры пред
приятий. Но при этом, как 
известно, силы нужно пе
рераспределять с макси
мальной выгодой. Какой же 
выигрыш в северно^ двух
летней давности, ребргдни- 
зации? Лишь выбито из ко^ 
леи производственное под
разделение.

Ф. цолко,
пенсионер, бывший 

начальник Александ
ровского ЛЗП.

Александровский район.

Я  i
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Перестройка в общепите Новый ди р е к то р
В столовой №  72 третьего треста столовых идет единый 

политдень. Он посвящен вопросам управления экономикой. 
Внимательно, заинтересованно слушают люди в белых cne-̂  
цовках своего директора...

Как
поработаешь...

1 июля нынешнего года 
управление общественного 
питания перешло на новую 
систему хозяйствования. 
Отныне малейшие измене
ния в экономических пока
зателях столовой прямым 
образом отражаются на 
зарплате. Наступила новая 
эпоха, когда не на словах, 
а на деле осуществляется 
лозунг «Как поработаешь, 
так и заработаешь».

Общественное питание в 
области — планово-убыточ
ное. Сводить концы с кон
цами помогает государст
венная дотация. Но с пере- 

• ходом на новую систему хо
зяйствования придется об
ходиться без нее. Уже на 
следующий год вместо 5 
миллионс1в {рублей общест
венное питание области по
лучает лишь 3 миллиона, а 
в 1989 году и вовсе не бу
дет дотации. На сегодняш- 

* ний день 62 процента пред
приятий общественного пи
тания г. Томска нерен'га- 
бельны. Предстоит колос
сальная задача — перейти 
на самоокупаемость.

Десять филиалов из пят
надцати и сама централь
ная столовая на улице Ки

евской (в коллективе — 
184 человека) вот уже два ' 
года работают по сдельно
премиальной системе опла
ты труда с применением 
КТУ. В результате нача
ли улучшаться экономи
ческие показатели, возрос
ла заработная плата. Вот 
итоги работы за 7 месяцев: 
производительность труда, 
по сравнению с тем же пе
риодом прошлого года, уве
личилась на 4,4 процента, 
средняя заработная плата— 
со 131 до 147 рублей. В 
отдельных бригадах зарпла
та возросла до 160— 168 
рублей.

170 тысяч рублей — еже
месячный товарооборот сто
ловой. Помимо посетителей 
«с улицы», она постоянно 
обслуживает более 9 тысяч 
школьников.

В первом квартале с пла
ном не справились. А во 
втором план был перевы
полнен, долг первого квар
тала перекрыт.

Коллектив совершил не
бывалый скачок. За счет 
чего?

Анализ, проведенный на 
едином политдне с участи
ем начальника областного 
управления общественного 
питания Л. Н. Головенко 
и секретаря парторганиза
ции треста Н. С. Соболев
ской, помог получить на

эти вопросы четкие ответы.
Во-первых, и это, по об

щему мнению, решающее 
обстоятельство,; с которого 
началась перестройка в 
коллективе, — смена руко
водства. Здесь добрыми 
словамйГ вспоминают преж
него директора. Это чест
ный, добросовестный, тру
долюбивый работник. Но 
время потребовало (на ме
сто директора столовой с 
таким обилием филиалов) 
руководителя иного склада. 
Не только доброго, стара
тельного, но и хваткого, 
взрывного, способного рез
ко изменить ситуацию в 
лучшую сторону.

Пять месяцев назад ди
ректором назначили хоро
шо знакомого коллективу 
человека — инспектора по 
школьному питанию треста 
коммуниста Людмилу Ни
колаевну Галилейскую. Они 
пришлись друг другу — но
вый директор и коллектив. 
(Крепкий, чдоровый, хо
рошо сложившийся коллек
тив получил как бы второе 
дыхание.

К новым 
высотам

— 30 июня, — расска
зывает Л. Н. Галилейская,

— после мощного ливня 
вода с улицы хлынула в 
подвал столовой. На спасе
ние оборудования и проду
ктов вышел весь коллек
тив. Электроэнергию, есте
ственно, отк(лючили. Слой 
ила был сантиметров де
сять. Хлопот ливень при
нес нам много. Все бочки и 
банки с продуктами, инвен
тарь и само складское по
мещение noTqM отмывали. 
Краски и кисти из дома 
принесли — все привели в 
порядок. Работали с боль
шим подъемом, и никто ни 
рубля за это не запросил.

После этого случая я 
окончательно узнала, на 
что способен коллектив, 
какие добрые резервы в 
нем заложены, поверила в 
людей и поняла, что с ни
ми можно сделать очень 
многое.

Что же нового появилось 
за эти пять месяцев при 
нынешнем директоре?

Главное внимание Люд
мила Николаевна сосредо
точила на техническом 
перевооружении столовой и 
ее филиалов. Приобретен 
павильон «Даурич», сейчас 
он монтируется и скоро 
будет добрым помощником 
магазину «Кулинария» — 
здесь будут изготавливать 
и продавать шашлыки. На 
днях столовой передан еще 
один филиал — магазин 
«Кулинария» на ул. Твер
ской.

Новый директор проявил 
заботу о бытовых условиях

труда. Привлекли строи
тельную группу, и та пере
крыла крышу, покрыла пол 
мраморной крошкой в кон
дитерском цехе. «Дорого 
обошлось — почти три ты
сячи рублей, — говорит 
Людмила Николаевна, — 
но мы думали о людях, а 
не о деньгах». В подвале 
замокли и вышли из строя 
бытовые шкафы индивиду
ального пользования — уже 
куплены новые. Здесь обо
рудуется комната отдыха с 
уютной мебелью и соответ
ствующим оформлением.

Галилейская смелее идет 
на децентрализованный за
куп. В этом году у частных 
лиц закупили 600 кг яго
ды, переработали ее — те
перь весь год щкольники 
будут пить морсы, кисели, 
есть блинчики и оладьи с 
вареньем.

Организовали бесперебой
ный завоз овощей. Здесь 
всегда есть картофель, ка
пуста, свежие огурцы. Тво
рог, яйца, рыба, птица тоже 
постоянно в ассортименте.

Столовая охотно берет 
на производственную прак
тику учащихся школ и ку
линарного училища.

Укрепилась дисциплина. 
Прогулов й случаев появле
ния на работе в нетрезвом 
виде и раньше было мало, 
теперь нет совсем.

Повысилась общая куль
тура в столовой. На кухне 
и в цодсобках, не только в 
столовом зале, — чистота, 
порядок, белоснежные што

ры, цветы, до блеска вы
мытый пол. Сюда приятно 
зайти. На стойках — бога
тый выбор вкусно приготов
ленных блюд. Несколько 
видов напитков, холодных 
закусок, салатов, молочных 
и мясных блюд. И сами ра
ботники столовой — опрят
ные, обходительные, при
ветливые. В этом отноше
нии тон задает директор.

Надежная
опора

Конечно, директор — ос
новной генератор ускоре
ния перестройки. Но уси
лия одного человека не да
ли бы реального результа
та, если бы это ускорение 
не передалось всему кол
лективу. В перестроечном 
духе здесь работают мно
гие руководители филиалов 
и служб.

Магазин лулинарии, ко
торый возглавляет ветеран 
труда М. И. Анненкова, — 
лучший в тресте. 27 тонн 
теста трех видов продали 
за полгода. Это рекорд. 
Многие томичи хорошо зна
ют .этот магазин на улице 
Киевской. Здесь богатый 
выбор полуфабрикатов. В 
иные месяцы выручка ма
газина достигает 42 тысяч 
рублей.

Кондитерский цех воз
главляет Л. А. Гейн, парт
групорг столовой. 10 тысяч

изделий в день десяти на
именований производит 
цех. Шестикопеечные бу  ̂
лочки. Мелочи. Но из ко
пеек складывается план — 
23 тысячи рублей в месяц. 
Месяц назад цех перевели 
на работу в две смены — и 
|произ)водИ(Телыность труда 
сразу увеличилась на 3,7 
процента.

Зав1едующая производст
вом столовой в школе № 1 
коммунист Н. И. Лугачева 
добилась за полугодие ро
ста производительности тру
да на 10,8 процента.

Столовая ' школы № 42 
стала в прошлом году побе
дителем смотра-конкурса 
столовых треста на лучшую 
организацию школьного пи
тания. Главная заслуга в 
этом — заведующей произ
водством коммуниста А. Г. 
Машняковой.

Хороших показателей в 
работе добились коммуни
сты М. М. Пучкова, В. И. 
Ильенко, К. В. Федорова, 
а также ветераны труда 
3. В. Кольцова, М. Е, Хо- 

, лод, Ф. X. Неврутдинова, 
3. В. Смородинина, Е. Г. 
Сандуленко, В. С. Ефимо
ва.

Готовится вступить в пар
тию секретарь комсомоль
ской организации столовой 
Ирина Иванова, студентка- 

■ заочница Кемеровского ин- 
йгитута пищевой промыш
ленности.

Тяга к знаниям характер
на для коллектива, где 
много молодежи. В институ
те заочно по специальности

учатся четыре работника 
столовой. За 10 лет окон
чили вечернюю школу 160 
человек.

На едином политдне 
вскрыты и неиспользован
ные резервы. Например, 
интенсивный рост основных 
фон(цов (приобретение обо
рудования, обновление ме
бели, посуды, )спецодежды 
и т. д.) привел к росту из
держек обращения. Пере
расходовано 6,5 тысячи руб
лей. Выход один — скорее 
отрабатывать , эти деньги, 
включая в действие закуп
ленное оборудование. В 
бригадах вводятся счета 
экономии. Бережное отно
шение к электроэнергии, ин
вентарю, спецодежде, таре, 
столовой посуде снизит из
держки обращения, а это 
немедленно отразится на 
зарплате. Правда, надо под
черкнуть, что основную 
часть издержек производст
ва составили транспортные 
рг(сходы. Выездно|е обслу
живание ярмарок, мест про
ведения праздников и мас
сового отдыха трудящихся 
требует дополнительных за
трат на арендуемые маши
ны. Тут пока действуют во
левые решения, и о рента
бельности говорить не при
ходится.

Есть и еще один очень 
важный резерв — перевод 
столовой на коллективный 
подряд. И здесь предстоит 
еще немало работы.

В целом столовая, ее 
коллектив оставляют хоро
шее впечатление. Главное 
здесь — коллективное же
лание работать лучше.

К опыту этого коллекти
ва мы еще вернемся. Пере
мены здесь намечаются зна
чительные.

В. МОИСЕЕВ.

Дело 
каждого из нас

в  СТРАНЕ ЗАВЕРШИЛАСЬ НЕ
ДЕЛЯ ДЕЙСТВИИ ЗА ЗАПРЕЩЕ
НИЕ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ И СОЛИ-

ЙАРНОСТИ С ЖЕРТВАМИ А Т Ш - 
ЫХ БОМБАРДИРОВОК ХИРОСИ

МЫ И НАГАСАКИ.

-Д о всего есть дело >

Нет в нашей области села или города, 
где жители не выражали бы твердо свою 
волю к миру. И проявляется это во время 
проведения вахт Мира и вахт Памяти, 
рейсов Мира, когда люди на своих рабо
чих местах трудятся с особым подъемом, 
а заработанные средства добровольно пе
речисляют в Советский фонд мира. Из та
ких перечислений— коллективных и инди
видуальных — и сложился общий взнос в 
Фонд мира. За первую половину этого го
да он составил почти 850 тысяч рублей.

Особую активность в пополнении Фонда 
мира проявили томичи . во время област
ного месячника борьбы за мир под деви
зом «Делу мира — наш труд, нашу твор-' 
ческую энергию», в ходе Недели антивоен
ных действий за европейскую безопасность 
и сотрудничество в связи с годовщиной 
разгрома гитлеровского фашизма. Наиболь
шие суммы вкладов поступили от труже
ников Чаинского, Шегарского, Верхне- 
кетского. Кировского районов. Заметно 
оживилась деятельность сторонников ми
ра Кожевниковского, Колпашевского, 
Молчановского, Парабельского и Тегуль- 
детского районов.

Особой активностью отличаются многие 
трудовые коллективы нашей области: 
Белоярский лесопромышленный комбинат, 
производственное объединение «Сибка- 
бель», завод резиновой обуви, электро
технический завод, Колпашевский район
ный узел связи, Александровский рыбо
комбинат, Туганская птицефабрика, обл- 
статуправление, объединение «Томскобл- 
швейбыт», ЧаИ(нское и Кривошеинское 
райпо и другие.' Заметно увеличилось ко
личество взносов в Фонд мира от учреж
дений здравоохранения.

Продолжают поступать взносы от тру
довых коллективов, участков, бригад, ко
торые зачислили в свой состав почетными 
членами Героев Советского Союза, знат
ных людей нашей страны. Ежемесячно 
растут взносы за почетных членов бригад 
А. А. Ивлева и С. А. Стригина с Том
ского домостроительного комбината, В. П. 
Данкевича из Васюганского управления 
буровых работ, бригады имени Любы 
Шевцовой из объединения «Сибэлектро- 
мотор», коллективов магазинов №№ 32 и 
41 Томского горпромторга и других.

Активно участвуют в этой патриотичес
кой работе ветераны партии, войны и 
труда. Наибольшие вклады в Фонд мира в 
этом году поступили от ветеранов Верхне- 
кетского района, ряда поселков Парабель
ского района, совхоза «Чернореченский» 
Томского района, большой группы вете
ранов труда и инженерно-технических ра
ботников птицеводческого объединения 
« Межениновское» во главе с директором 
объединения В. Е. Портновым, от ветера
нов Великой Отечественной войны Томс
кого лесопромышленного комбината.

Постоянно обновляется список тех, кто 
отчисляет в Фонд мира часть своих сбере- 
я;ени'й или заработной платы, переводит 
свою пенсию или гонорар за чтение лек

ций и публикации в газетах, за рациона
лизаторские предложения. Хочется отме
тить тех индивидуальных вкладчиков 
фонда, которые постоянно на протяжении 
нескольких лет пополняют всенародную 
копилку мира. Это С. М. Масютина. 
Н. Б. Улитова, И. П. Петров, супруги 
Ивановы, Леньшины, Л. Г. Кузьмина, 
П. И. Калинкин и многие другие (к сожа
лению, нет возможности перечислить всех).

Сейчас складываются новые традиции; 
на счет Фонда мира перечисляются сред
ства с первой заработной платы или пер
вой стипендии, по случаю бракосочетания, 
годовщины свадьбы. Неизменными вклад
чиками Советского фонда мира являются 
служители религиозных культов.

Вместе с тем при обсуждении участия 
томичей в деле борьбы за мир на сов
местном заседании президиума областно
го комитета защиты мира и правления 
областного отделения Фонда мира были' 
высказаны критические замечания в ад
рес ряда районных отделений и комиссий" 
содействия Советскому фонду мира круп
ных промышленных предприятий, совхо
зов и колхозов, которые ослабили внима
ние к этой работе, не проявляют актив
ности и инициативы в проведении массо
вых антивоенных акций, в улучшении ра
боты по патриотическому и интернаци
ональному воспитанию трудящихся, в ор
ганизации трудовых вахт Мира. Ниже 
своих возможностей работают районные 
отделения Фонда мира Асиновского, 
Бакчарского, Зырянского, Первомайского, 
Александровского районов области, рай
онные отделения города Томска.

В стороне оказались и обкомы профсо
юзов рабочих машиностроения, местной 
промышленности и коммунально-бытовых 
предприятий, нефтяной и газовой, пище
вой промышленности, работников сель
ского хозяйства, рабочих электростанций 
и электротехнической промышленности, 
строительства и промышленности строи
тельных материалов, райкомы комсомола, 
учреж.дения культуры. Не проявляют за
интересованности администрации некото
рых крупных предприятий промышленнос
ти, строительства, транспорта. Малочис
ленные предприятия и организации Томс
ка и области систематически не принима
ют участия в проведении «дней труда», 
вахт Мира, вахт Памяти с отчислением 
средств в Советский фонд мира.

Готовясь достойно отметить 70-летие 
Великого Октября и ленинского Декрета 
о мире, труженики многих коллективов 
принимают октябрьскую трудовую вахту 
Мира. Она проводится в сроки по усмот
рению коллектива, начиная с 15 августа 
По 31 октября нынешнего года. В это же 
время будут отмечаться Всемирный день 
мира и День профсоюзных действий за 
мир, а в последнюю неделю октября ООН 
и Всемирный Совет Мира призывают про
вести Неделю действий за разоружение.

В. ЕРМАЧЕНКО,
заместитель председателя Томского 

областного комитета защиты мира.

Еще в то время, когда Ли
дия Штейэель училась в 
учетно-кредитном техникуме 
и проходила практику в Под
горном, приметили ее работ
ники Госбанка. И пригласили 
к себе на работу. С тех пор 
прошло 10 лет. И все это 
время Лидия Яковлевна рабо
тает в бухгалтерии Госбанка 
— сначала бухгалтером, по
том экономистом, в совершен
стве владеет машинами, на
ходящимися в ее распоряже
нии, — телетайпом и вычис
лительной машиной «Аскота». 
В прошлом году на областном 
конкурсе операторов вычис
лительных машин заняла по
четное ^второе место.

Человек она жизнерадост
ный, активный. Такие люди 
очень нужны в коллективе. 
Много лет Лидия Яковлевна 
является бессменным предсе-
«ателем профкома. Поэтому 

ерет она на себя заботы по 
благоустройству территории, 
организовывает всех на суб
ботник: подмести, высадить
цветы. Заботится о тех, кто 
работает рядом с ней, день :̂ 
все это не по обязанности, а 
по душе.

Лидия Яковлевна Штейзель 
избрана депутатом Подгорнен- 
ского сельского Совета.

Фото Л. Петроченко.

Земля отцов —  земля детей

Тепло родного очага
В эту небольшую, уют

ную, ухоженную квартиру я 
впервые зашла четыре года 
назад по просьбе знакомых, 
рассказавших о хороших 
людях — механизаторской 
династии Вериных.

И вот снова о житье-бы
тье беседуем с радушной 
хозяйкой — Эмилией Ива
новной. Поговорить есть о 
чем.

Сыновья, все семеро, — 
гордость ее и мужа, Ивана 
Михайловича. Когда слу
жили в армии, краснеть не 
приходилось — от команди
ров получали только благо
дарности. Володя, Саша, 
Иван, Виктор, Михаил, 
Сергей — шоферы, но и 
механизаторами работали, 
на тракторах и комбайнах. 
А Петр сейчас электросвар
щиком. Семеро невесток, 
тринадцать внуков. Верней, 
внуков трое, остальные 
десять — внучки. А всего в 
дружной, трудолюбивой се
мье Вериных 29 человек.

Можно, как говорится, 
создавать семейную партий
ную группу: Петр, Сергей,
Михаил, Зоя (жена Влади
мира) — коммунисты...

— Тесноватр, — спраши
ваю, — бывае'г в этой квар
тирке, когда все вместе со
бираетесь?

— Нет! — улыбается 
Эмилия Ивановна. — Всем

места хватает... Старшие 
давно живут отдельно, но 
редкий день кто-то не забе
жит — сын или невестка, 
или внучата. А уж по празд
никам или дням рождения— 
«большой сбор».

Она очень уважительно 
говорит о муже. Иван Ми
хайлович более сорока лет 
честно и добросовестно про
работал механизатором, а 
сейчас стал механиком- 
контролером. И он, и сыно
вья, и некоторые невестки 
трудятся в ОПХ имени 
В. Н. Сидоренко.

Непростое оно, материн
ское счастье. Сколько труд- 
нос1'ей довелось перенести. 
Особенно, вспоминает Эми
лия Ивановна, много волне
ний, беспокойства было, ко
гда сыновья служили в ар
мии. ‘

— Только одного встре
тишь, другого провожать 
пора... Все время кого-то не 
досчитаешься. А как весто
чек ждала! Хоть и знала 
прекрасно, что в армии на
шей не бывает голодных, 
все равно старалась че
го-нибудь вкусненького по
слать, домашнего. И они 
нас с отцом не забывали. 
Если письмо писать некогда, 
телеграмму обязательно ото
бьют: жив-здоров.

— Детей мы никогда не 
баловали, — это вступил в 
разговор Иван Михайлович.

— С самого раннего возра
ста приучали любить и по
нимать труд.

Между прочим, у Вери
ных к бабушке и дедушке 
все, в том числе и сыновья, 
обращаются на «вы». И в 
этом есть что-то особенно 
теплое, уважительное, из 
тех времен, когда многие 
жили большими и дружны
ми семьями. Такими, в ко
торых росли сами Эмилия 
Ивановна и Иван Михайло
вич.

Живут эти люди с откры
той душой. Ничем не изба
лованные, знающие цену 
трудовой копейке.

— У нас никто из детей,
— говорила с достоинством 
Эмилия Ивановна, — а те
перь и внуков не бросал и 
не бросит недоеденный ку
сочек хлеба. Да мы и не бе
рем никогда лишнего — 
точно знаем, сколько надо 
на сутки.

Семейный архив полон 
различных благодарностей. 
А  вот и награда Эмилии 
Ивановны: орден «Материн
ская слава» второй степени.

Семья Вериных интерна
циональная: и русские, и
немцы, и татарочка... И всем 
хватает тепла у родного оча
га.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
ОПХ имени В. Н. Сидоренко.
Томский район.

Агропром: цель —  самоокупаемость

а к о н о м и я  БЕЗ п о л ь з ы
Недавно в нашем колхо

зе имени Жданова состоял
ся сход, на котором с отче
том выступил руководитель 
хозяйства В. М. Сливкин. 
В своем выступлении он 
сказал, в частности, что в 
связи с перестройкой по 
всей стране и нам надо пе
рестраиваться, для этого 
необходимо сократить чис
ленность работающих' на 20 
человек.

Я лично считаю такой 
подход к вопросу о пере
стройке поверхностным. 
Ведь само понятие «пере
стройка». по-.моему, означа
ет, что каждого работающе
го на поставить на такое^

место, где от него будет 
максимальная польза для 
общего дела, где человек 
будет действительно рабо
тать, а не мешать другим.

Возьмем нашу бухгалте
рию. В колхозе всего 240 
рабочих. Я думаю, большая 
роскошь — на такое коли
чество держать шесть бух
галтеров (может, их и боль
ше. не знаю, но факт оста
ется фактом: в кабинете
шесть столов, и за каждым 
дама сидит). Именно «си
дит», так как, когда бы ни 
зашел в бухгалтерию, редко 
увидишь, чтобы они рабо
тали, занимались своими 
непосредственными делами:

всегда что-то очень ожив
ленно обсуждают...

Но это еще не все. Кол
хоз позволяет себе иметь 
освобожденных кассира и 
начальника отдела кадров, 
к!оторых редко! застанешь 
на рабочем месте. Вдобавок 
у председателя имеется сек
ретарь. А почему бы не 
совместить обязанности се
кретаря и начальника от
дела кадров в одном ли
це? Да из бухгалтерии хотя 
бы троих перевести на дру
гое поприще, отчего, ей-бо- 
гу, дела в колхозе нисколь
ко бы не ухудшились.

Можно подумать, будто 
наш колхоз настолько бо

гат, что для него ничего не 
составляет содержать не
скольких явно лишних «ра
ботников», заниматься, так 
рказать, благотворительно
стью, Ан нет.

В своем же отчете пред
седатель заявил; у наг. пе
рерасход заработной платы. 
И за словами последовали 
дела. ЦТредседатель прика
зал заведующему фермой 
переделать уже готовый от- 
че'г за прошедший месяц, в 
результате чего мы, живот
новоды, получили зарплаты 
меньше, чем ожидали Воз
можно, В. М. Сливкииу 
виднее из своего кресла, как 
расходовать колхозные

деньги. Но почему бы их 
не сэкономить и за счет не
которого сокращения ИТР?

Ведь когда в бухгалте
рии сидят, сплетничают, до
яркам в это время не 
продохнуть на работе. Ме
сяцами они без выходных. 
И это при трехразовом дое
нии коров! Их дети нередко 
остаются без присмотра, по
тому что правление колхоза 
не в состоянии организовать 
в детском саду группу 
продленного дня: воспитате- 
лю-то надо платить, а .это 
опять же перерасход... Но 
как, скажите, с доярки спра
шивать высокую производи
тельность труда, если у нее

болит сердце за оставлен
ного без надзора малень
кого ребенка?

Местные жители еще как- 
то выкручиваются — есть 
родственники, старые зна
комые. А что делать пере
селенцам? Вот и получает
ся, что не закрепляются у 
нас по-настоящему пересе
ленцы. Да еще бытует мне
ние, будто переселенец — 
обязательно лодырь, не лю
бит упорно трудиться, вот 
и бегает с места на место. 
Но это старая и вредная 
песня...

В общем, хочется поста
вить вопрос; всегда ли ра
зумной бывает экономия? 
Умеем ли мы делать это 
там, где действительно не
обходимо?

А. МУХИН,
скотник колхоза имени 

Жданова.
Зырянский район.

Адреса комсомольского поиска

Д е й с т в о в а т ь  с о о б щ а
предложили комсомольцы Донбасса в открытом 
письме Томскому |обкому ВЛКСМ, опубликованном в М- 
зете «Комсомолец Донбасса».

Сложный путь к серийному производству проходит 
новая модель отбойного молотка, выпуск которого гото
вится на Томском электромеханическом заводе. Комсомо
льцы Донбасса предложили организовать совместное ше
фство над выпуском, испытанием и внедрением опытных 
образцов отбойного молотка.

Секретариат Томского обкома ВЛКСМ принял реше
ние об организации совместного шефства, утвердил про
грамму предстоящей работы. Штаб возглавил второй 
секретарь обкома комсомола С. Курочкин.

В ы б о р ы  с е к р е т а р я
комсомольской организация управления автомобиль
ного транспорта «Химстроя» прошли по-новому.

Три кандидата после предварительного собеседования 
на бюро встретились с комсомольским активом. Непро
сто было защитить каждому свою программу действий. 
Комсомольцы хотели знать, с чего начнет работу секре
тарь, что нового может предложить, какие напрасления 
в жизни комсомольской организации считает основны
ми... Открытым голосованием секретарем был избран 
мастер Олег Попов.

Как считает секретарь комитета ВЛКСМ управления 
«Химстрой» Сергей Примак, такой! опыт выборов помо
жет не только выявить настоящих лидеров в коллективе, 
но и повысит ответственность самих комсомольцев.

«Свой дом ремонтируем сами»
— решили молодые семьи совхоза «Северный» Ча
инского района.

Развивая движение «Свой дом — своими руками», 
комсомольцы совхоза решили и ремонт жилья, стоящего 
на балансе хозяйства, проводить своими силами. Прав
ление поддержало инициативу молодежи. Всем моло
дым семьям выделены необходимые для ремонта строи
тельные материалы. Совхоз также оплачивает проведен
ную работу. Первыми приступили к ремонту домов в 
нерабочее время механизаторы молодой коммунист 
Владимир Симонженков и комсомолец Юрий Федотов.

Комсомольцы района поддержали инициативу «Свой 
дом ремонтируем сами».

В н о в у ю  ш к о л у
Цридут ребята поселка .Тимирязевского в этом учебном 
году. Отделочные работы на ее строительстве цьшолня- 
лн комсомольцы школьного строительного отряда.

Трудовое воспитание стало главным направлением в 
работе школьных комсомольских организаций Томского 
района. Только в июне-июле здесь действовало сорок 
три трудовых объединения, которые возглавили члены 
комитетов ВЛКСМ школ.

Хорошие отзывы о хозрасчетном звене моряковских 
школьниц-швей. Они выполняют заказы РЭБ флота, 
детского комбината, населения.

Хозрасчетные звенья механизаторов и овощеводов 
организовали рыбаловские комсомольцы. Совхоз им. 
50-летия СССР выделил бригаде 13 гектаров пашни и 
технику для выращивания овощей.

В. ГЛЕБОВ.
Т. НОВИКОВА.
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Каким быть 
спортзалу

я  — педагог по физвос- 
питанию, работаю в новой 
школе, которая сейчас стро
ится на улице Новосибир
ской. Думаю, что со мной 
согласятся все мои колле
ги. когда я скажу, что сда
вать школы к первому сен- 
тя(^я — это очень поздно.

С первого сентября в 
школе должны начаться 
полноценные занятия, а 
вместо этого дети будут в 
течение всего месяца тас
кать мебель, оборудование, 
мыть, чистить и так далее. 
Почему такие важные объ
екты нельзя сдавать хотя 
бы на две недели раньше— 
к 15 августа, например?

Второй и, цожалуй, са
мый важный вопрос. Кто 
и как проектирует школы? 
И советуются ли эти люди 
хоть изредка с педагогами? 
Судя по тому, как строится 
школа на Новосибирской,— 
нет.

В чем' я вижу- основные 
недостатки? Школы сейчас 
строятся в бетонном испол
нении., И внутри помещения 
стены тоже бетонные. Про
бивать в них какие-либо от
верстия категорически
запрещено • — нарушается

прочность конструкций.' 
Спрашивается, как же кре
пить спортивное нестандарт
ное оборудование? А  его 
для нормальной работы тре
буется не менее 25— 27 еди
ниц.

Одна из стен спортзала 
— кирпичная. Но радости 
от этого мало. Стена не 
оштукатурена и не покра
шена до самого потолка, а 
только покрыта лаком. Так 
вот, до двух метров в 
высоту — зона повышен
ной опасности во время за
нятий. Ребра кирпичей ост
рые, стоит кому-то из ребят 
во время игры увлечься — 
и возможна травма.

Как я уговаривал прора
ба Б. А. Жукова, началь
ника участка Ю. Я, Румян
цева из СУ-13 и управляю
щего трестом «Томскжил- 
строй» Б. А. Трусова за
штукатурить кирпичную 
стену! В ответ слышу одно: 
не по проекту, нет средств, 
времени.

Я просил строителей 
закрыть батареи отопления 
предохранительными щита
ми на шарнирах, чтобы 
можно было очищать их от 
мусора. Опять-таки — «не

по проекту».
Теперь о том, чего уже 

нельзя исправить, по край
ней мере, в этой школе, 
Сейчас в старших классах 
занятия по физвоспитанию 
проходят раздельно для де
вушек и юношей, юриди
чески разделение произо
шло, а вот практически нет 
— зал не позволяет. Я еще 
в 1965 году в Чехослова
кии видел общеобразова
тельные школы с двумя 
одинаковыми спортивными 
залами. Вели мы сегодня 
не в состоянии строить та
кие школы, то давайте хо
тя бы увеличим размеры 
спортзала! Пусть он будет 
не 12x24 , а 36x18. В та
ком зале можно нормально 
проводить уроки по любой 
дисциплине, соблюдая при 
этом правила техники безо
пасности.

И о нестандартном обо
рудовании. Его нужно изго
тавливать централизованно 
и включать в смету строи
тельства школы. Сегодня 
нестандартное оборудование 
монтирует сам учитель; из 
чего придется и за свой 
счет. А  разве это дело не 
государственное?

Я считаю, что школы по 
таким проектам строить 
нельзя. Ведь учителю потом 
приходится дорабатывать и 
за проектировщика, и за 
строителя. Исправлять про
ектный брак. Школы дол
жны быть удобными не для 
строителей, а для детей.

В. БАРСУКОВ,
учитель физвоспитання, 

мастер спорта СССР.

•  В. Барсуков, учмтель: «Школы до л
жны быть удобными не для  
строителей, а для детей...»
•  Благодарность жильцов
•  Соберется ли семейный совет!
•  Чем кормят отдыхающих в Бога- 
шеве
•  Даже соль— дефицит

Доброе «л о в о ------------ ----------------— ............ ..... ...

Ребята постарались
Не секрет, что многое в отношениях между кв^ти- 

росъемщиками и жилищно-коммунальными служ(жми 
зависит от слесарей-сантехников, от их добросовестного 
труда.

Мы хотим сказать несколько добрых слов о сантех
никах из ЖЭУ-13 Ленинского ПЖРТ, двух товари
щах — Шамиле Биткине и Евгении Семистарове, кото
рые обслуживают наш дом. Они вежливы, культурны, 
дисциплинированы и трудолюбивы. А самое главное- 
слова у них не расходятся с делами; по вызовам идут 
незамедлительно.

В этом году опрессовка отопительной системы в на
шем доме была проведена уже к 24 июля, а горячую во
ду мы получили сразу же, в конце июля. Это впервые 
за 9 лет, что мы здесь живем. Обычно ремонтные ра
боты растягивались до конца сентября, и мы получали 
горячую воду лишь вместе с отоплением.

Нынче проведена большая профилактическая работа 
на тепловых узлах. А большинство их — в запущенном 
состоянии. Ребята многое восстанавливали, монтирова
ли, заменяли. Смонтировали и запустили бойлер Для 
3-го и 5-го подъездов. Раньше жильцы пользовались го
рячей водой из отопительной системы. Была она, как 
черный кофе. Теперь же— чистая. Мы довольны.

От всей души вам спасибо. Женя и Шамиль!
От имени жильцов дома по ул. 79-й гвардейской 

дивизии, 20, Лнходед, Таразанова, Сафронова, Зю
зина, Сергеева, Урбанович, Догданчнкова, Чумако
ва. Горбатко и другие.

Иск по письму

и пойдет иать «в люди»?..

НУЖНАЯ РАБОТА
Более пятнадцати лет работает в Белоярской рай

онной больнице Л. В. Стипачева. Она— санитарка опера
ционной хирургического отделения. Свою работу Лидия 
Вениаминовна выполняет аккуратно и добросовестно. Ей 
присвоено звание «Ударник коммунистического труда», 
неоднократно награждалась она почетными грамотами, в 
трудовой книжке— немало благодарностей. Своим упор
ным и честным трудом она снискала уважение окружа
ющих.

Ф ор  А. Калистратова.
Верхнекетский район.

Три четверти века на све
те живу, но, видно, никог
да не привыкну к таким 
письмам, к таким поворо
там в человеческих судьбах.

«Помогите нам разобрать
ся, — пишет с надеждой 
томичка Н. И. Горбунова. 
— Нас, четверых детей, 
воспитала одна мать Анна 
Александровна Гурова. Жи
ла она в последние годы в 
деревне Мало-Брагино Ше- 
гарского района. Имела до
мик, держала хозяйство, 
кое-что скопила на черный 
день. Может, и поныне жи
ла бы, да сманил ее в посе
лок возле Томска мой брат 
Николай. А  вскоре сноха 
выгнала маму. Перешла она 
было к другой дочери — 
моей сестре Валентине, что 
живет на соседней улице, 
да и тут пришлась не ко 
двору. Не понравилось зя
тю Василию, что медики 
часто в Дом заходят: у ма
мы в ее 70 с лишком лет 
астма, задыхается она, му
чается сильно.

Я, конечно, маму к себе 
взяла, пятым жильцом на 
18 квадратных метров, в 
деревянный без . всяких 
удобств дом по улице 
К. Маркса. 3, в г. Томске. 
Три года жили в тесноте, 
но не в обиде. В прошлом 
году муж умер, а нынче из 
армии сразу двое сыновей 
вернулись, дочери 14 лет 
исполнилось. Мы-то стер
пим, но маме каково...

А брат от совхоза скоро 
большую квартиру получа
ет...

Да и Валентина взять не 
против. К маме она хорошо 
относится. Вот только муж 
ее Василий. Как вспомню 
его «гостеприимство» — 
плачу. Пока мужа не было, 
сестра провела маму поти
хоньку в кладовку, тряпь
ем заложила и наказала ти

хо лежать. А  утром, как 
мышка из норки, вылезла 
мама тайком и ушла в сель
совет, где до вечера проси
дела, пока я за ней не при
ехала:.. Пишу, а на сердце 
камень. Ведь все старыми 
будем, как к нам-то наши 
дети отнесутся после тако
го...»

И вот я в гостях у Ва
лентины и Василия. Семья 

* небольшая ,— трое. Живут 
хорошо, с I немалым достат
ком. Кругом лес, ухожен
ный приусадебный участок, 
воздух прямо<гаци целеб
ный для больной' Анны 
Александровны. Вот только 
атмосфера в доме затхло- 
вата. Не привык хозяин ни 
в чем себя стеснять, а Ва
лентина слабовольная, не 
находит силы убедить же
сткосердного мужа в том, 
что не может она так отно
ситься к матери — самому 
дорогому человеку.

Пытаюсь достучаться до 
души Василия и я. Расска
зываю, что пережили люди 
в войну на фронте и в ты
лу. Каково пришлось Анне 
Александровне одной с ма
лолетними детьми на руках. 
Ведь она ничего не жале
ла, работала день и ночь, 
когда завод был эвакуиро
ван из-под Москвы и при
был в Томск, чтобы не го
лодали ее девочки. И после 
войны хорошо трудилась 
Анна Александровна, имеет 
несколько правительствен
ных наград. Не жалела она 
здоровья, надеясь, что дети 
вырастут, поберегут, обо
греют на склоне лет. И, вы
ходит, дождалась?

— Детей у нее много, 
пусть где-нибудь поживет,— 
отвечал Василий. — Поче
му обязательно у нас? 
Больная она, теперь хлопот 
с ней не оберешься... Зачем 
нам?

Ну что тут скажешь? 
Заелся человек, душою глух 
стал.

Но ведь есть еще брат 
Николай. Он прописал мать 
у себя. Жила Анна Алек
сандровна здесь около го
да, пока со снохой отноше
ния не испортились. Пере
живал Николай, да жене пе
речить не захотел. Вот и 
пришлось Анне Александ
ровне теснить семью' стар
шей дочери.

«...Василий как-то упрек
нул меня. — продолжает 
письмо Н. И. Годунова,— 
что, мол, ты ветеран труда, 
а квартиру не заработала 
большую. Я 24 года прора
ботала на заводе резиновой 
обуви, с 1967 года на оче
реди, а продвинулась лишь 
на 200 человек, стала 72-й, 
уйдя на пенсию. Хочу на
деяться на лучшее... Но за 
маму вдвойне обидно. Она 
ведь вдова солдата. Думаю, 
нам всем четверым собрать
ся надо на семейный совет 
и все решйть по справед
ливости, по совести...»

Я намеренно не называю 
фамилии всех действующих 
лиц нашей истории. Но, бе
седуя с Николаем и Гали
ной, понял, что есть при
емлемое решение. В елучае, 
если мать вновь возвратит
ся к единственному сыну, 
совхоз гарантирует улучше
ние жилищных условий — 
выделяет трехкомнатный 
коттедж. Хочется верить в 
благополучный исход. В са
мом деле. Не идти же Анне 
Александровне «в люди». 
Да и никто не возьмет ее 
в дом для престарелых при 
взрослых детях. Значит, не 
допустят они такого. Не 
предадут мать,

Г. БУТАКОВ, 
участник Великой Оте
чественной войны, наш 

нештатный корр.

вашего
письма
М. к. Марковская из 

Томска жаловалась на 
дежурных ОВД Октябрь
ского райисполкома, от
казавших ей в помощи.

В ответе, присланном 
в редакцию, заместитель 
начальника УВД А. М. 
Никитин сообщает, что 
данный случай рассмот
рен в УВД на собрании 
сотрудников дежурной 
части отдела. За несвое
временное принятие мер 
к розыску мужа Марков
ской оперативный де
журный Октябрьского 
РОВД В. Г. Нам преду
прежден. Помощник де
журного В. А. Звягин от 
занимаемой должности 
освобожден. Руководство 
Октябрьского РОВД и 
УВД цринесли извинения 
М. К. Марковской.

, О нарушении правил 
торговли в магазине 
«Чайка» написал М. Е. 
Зайцев. Получен ответ От 
заместителя председате
ля облпотребсоюза А. А. 
Демченко.

За несоблюдение пра
вил советской торговли 
и грубое отношение к по
купателям ' продавцу 
3. Я. Подабед и заведу
ющей отделом Л. И. Аку
ловой объявлены строгие 
выговоры. По итогам ра
боты за июль они полно
стью лишены премиаль
ной доплаты.

О. Б. Стоянкова из 
Томска прислала в ре
дакцию письмо, в кото
ром рассказала о факте 
грубости в кафе «Моро
женое» столовой № 41.

Начальник управления 
общественного питания 
Л. Н. Головенко сообщи
ла, что жалоба обсужде
на в коллективе кафе в 
присутствии руководите
лей треста столовых № 2 
и управления обществен
ного питания. За грубое 
отношение к покупате
лям приказом по столо
вой № 41 буфетчице ка
фе Г. Ф. Афониной объ
явлен выговор. Работа 
кафе взята под контроль 
трестом столовых № 2.

« « V
«Государственный ав

томобиль «ГАЗ - 52» 
№ 11— 05 часто проста
ивает ночью, в выходные 
дни во дворе жилых до
мов по улице Гагарина 
в Самуськах», — говори
лось в письме рабочих.

«Установлено, — дал 
ответ начальник ГАИ 
УВД Г. К. Ермак, — что 
указанный автомобиль 
принадлежит автобазе 
объединения «Томск- 
трансстрой». — За ис
пользование автомобиля 
в личных целях прика
зом по автобазе с води
теля В. И. Чеботарева 
удержано 127 рублей. 
За слабый контроль объ
явлен выговор бригади
ру автобазы Н. Т. Борт
никову». Ф Ф Ф

Исполняющий обязан
ности начальника го
родского производствен
ного управления дорож
ного строительства и 
благоустройства В. С. 
Галай в ответ на письмо 
томички А. В. Марковой, 
в котором она спраши
вала о судьбе своего 
микрорайона, Сообщил: 
«Благоустройство 'улицы 
Загорной будет выполне
но после прокладки лив
невого коллектора, стро
ительство которого пла
нируется в 1988 году.
А в августе текущего го
да будет частично ас
фальтирован затопляе
мый участок от улицы 
Шишкова до переулка 
Горшковского».

Возмутительно!

...А мы приехали отдохнуть
Взял я недавно путевку 

в дом отдыха «Богашево», 
хотя и слышал нелестные 
отзывы о нем. Директор в 
областной газете писал, что 
его сотрудники якобы все 
делают для хорошего отды
ха трудящихся, да вот зда
ние обветшало, нуждается в 
реконструкции... Действи
тельно, корпуса староваты, 
как и помещение клуба-сто
ловой. Нужно тут строитель
ство новых помещений, нуж
ны капитальные затраты. 
Балкончики на ветхом зда
нии того и гляди обвалятся.

Работники дома отдыха 
старались поддержать по
рядок и чистоту и в та

ких условиях, правда, уже 
первое посещение столовой 
насторожило. Пища была 
приготовлена плохо. А  на 
третий день многие отдыха
ющие почувствовали себя 
скверно. Сильно затошнило 
детей, а потом и взрослых. 
Многих лихорадило...

Стали вспоминать, что 
ели в этот день? Странный 
салат из капусты, рис, не
вероятный гороховый супе... 
лапшой, непрожаренные 
биточки на ужин. Замечу, 
что и до этого давали супы 
крайне постные. Жир про
горклый, видимо, использу
ется неоднократно.

Вообще поражает край
няя убогость меню. В эту 
славную пору, когда все 
созрело в садах и огородах, 
на столе лишь плохо обра
ботанные мясные блюда, не
которое подобие плова, гар
ниры из лапши, гороха, ри
са. Никаких тебе десертов, 
овощей, фруктов, ягод, ва
ренья, наконец. Суррогат
ный киселек. Чай и чаем-то 
не пахнет. О выборе блюд, 
как практикуется в других 
домах отдыха, тут и гово
рить не приходится.

А ведь на питание отды
хающих отпускаются доста
точные суммы (я узнавал в

облсовпрофе), так что тут 
на объективные причины 
трудно ссылаться. Мы по
няли одно: качество и пол
ноценность питания здесь 
никто не контролирует.

Дошло до того, что не
которые сотрудники дома 
отдыха попытались объяс
нить, что отравление вы
звано... малиной. Мол, вес
ной тут опыляли. Да ведь 
пластом легли и те, кто ни
какой малины в глаза не 
видел. Лишь позавтракать 
успели один раз в столовой.

Думается, работники об
ластной санэпидстанции 
сделают явными тайны ку
хни дома отдыха.

Б. КЛИМЫЧЕВ.
член Союза писателей 

СССР,
г. Томск.

Два письма на одну тему

«^З А Й Ц А М » В О Л Ь ГО ТН О
Много лет горисполком собирается перейти на еди

ную талонную систему оплаты за проезд в автобусах, 
трамваях и троллейбусах. Вывешивались красочные объ
явления об этой системе, но воз и ныне там. В Новосш 
бирске, Красноярске, Омске эта система давно действу
ет. Контроль на линиях хорошо организован. Первая за
бота пассажиров в этих городах— рассчитаться за проезд 
сразу после посадки. В нашем же городе принята такти
ка выжидания. «Зайцы» живут вольготно. Нужна систе
ма мер по наведению порядка 
на общественном транспорте.

и искоренению «зайцев»

В. номоконов,
преподаватель ТЛИ.

Тревожный сигнал из Кедрового

Кормят 
консервами 

и... обещаниями

Пишут вам жители по
селка Кедрового. Главный 
у нас вопрос.- Когда же, на

конец, улучшится питание 
рабочих? Неужели админи
страция объединения
«Томскнефть», отдела рабо
чего снабжения так и не 
поймет, что мы и наши де
ти хотят питаться по-чело
вечески? Ведь в магазинах 
буквально шаром покати: 
ни рыбы, ни мяса, ин моло

ка, ни овощей в фруктов. 
Да легче сказать, что есть 
— пальцев на руках хва
тит. До абсурда доходит — 
бывают пёребои с хлебом и 
даже с... солью.

Мь1 просим, чтобы адми
нистрация объединеяня и 
орса дала ответ через газе
ту. Сколько еще времени

мы будем питаться консер
вами и обещаниями безот- 
ветстИеняых исполнителей? 

А. ШАЛАГИНА. АБ
РАМОВ, ПЕТРИК. ГРИ
ДНЕВА. БОРИСКИН, 
ПАТРУШЕВА, ЯВОР
СКАЯ. ЛЯХОВЫ И дру
гие (всего более 50 подпи

сей).
п. Кедровый.
Парабельежий район.

Д А Р М О В О Й  ПРОЕЗД
Решил обратиться в редакцию, потому что волнует 

один житейский вопрос. Каждый день приходится ездить 
в общественном транспорте, в основном по проспекту 
имени Фрунзе. Не скажу, что плохо с перевозками, тем 
более что недавно добавился еще один автобусный мар
шрут— № 15. Но заметил, что особенно в утренние и 
вечерние часы половина, если не большая часть, пасса
жиров ездит бесплатно.

Приходилось бывать в разных городах й пользовать
ся общественным транспортом. Например, в Киеве, по- 
моему, безбилетников нет. Войдя в транспорт, люди то
ропятся прокомпостировать абонементные талоны. Тем 
не менее там бывает контроль, и контроль настоящий. 
Почему же его нет у нас, в Томске?

А. ПАНЧОШНЫИ.

1C

Е ж д у н а р о л н & я  

яя»о/»мэция
Епоргш1»ы ТАСС сооЕщагат

Афганистан: 
ход примирения

, КАБУЛ. На сторону правительства в афганском 
уезде Руи-Даваб провинции Саманган перешла 
крупная оппозиционная группировка— 2.500 чело
век, Это вооруженное формирование, которое воз
главлял Хайруддин Татар, с первых дней провоз
глашения политики национального примирения со
блюдало условия прекращения огня, а после пере
говоров с комиссией по примирению полностью 
отказалось от враждебной деятельности.

По этому случаю в кишлаке Сорх-Кала состоял
ся митинг, в котором приняли участие руководст
во провинции, священнослужители, члены сложив
шей оружие группировки, местные жители. На нем 
отмечалось, что под контроль народной власти пе
решла практически вся территория уезда. Бывшие 
противники революции, вновь получив оружие, бу
дут вместе с силами безопасности юхранять мир
ную жизнь уезда. После митинга состоялись вы'бо- 
ры в уездные органы управления. Председателем' 
исполкома джирги народных представителей из
бран Хайруддин Татар.

Однако группы, отказавшиеся от сотрудничест
ва с властями, продолжают подрывную деятель
ность. По просьбе крестьян регулярные воинские 
части провели операцию по уничтожению банды, 
орудовавшей в уезде Пагман провинции Кабул, 
Воины ДРА окружили ее и в течение двух суток 
Не открывали ответного огня по душманам, наде
ясь, что те прекратят сопротивление. По истечении 
срока ультиматума банда была уничтожена.

Благодаря бдительности органов безопасности 
Кабула в городе был предотвращен террористичес
кий акт, жертвами которого могли стать ни в чем 
не повинные люди. Контрреволюционеры тайно 
провезли в столицу взрывчатку, начинили ею те
левизор и оставили его у входа в магазин. Взрыв
ное устройство было обезврежено, а организаторы 
неудавшегося покушения схвачены на месте прес-' 
тупления.

Вокруг смерти 
Рудольфа Гесса
з а п а д н ы й  БЕРЛИН. Как сообщила здесь ан

глийская военная администрация, скончавшийся в 
понедельник в западноберлинской тюрьме Шпан- 
дау бывший заместитель Гитлера по нацистской 
партии Рудольф Ресс, по всей видимости, покон
чил жизнь самоубийством. Однако лишь полное 
расследование даст ответ на вопрос, была ли по
пытка  ̂ самоубийства, совершенная Гессом, факти
ческой причиной его смерти. Он был приговорен 
нюрнбергским трибуналом к пожизненному тюрем
ному заключению за преступления против мира и 
подготовку агрессивной войны.

Как стало известно, указывается в сообщении, 
во второй половине дня 93-летний Гесс в сопро
вождении тюремного надзирателя направился к бе
седке, расположенной во дворе тюрьмы. Когда две 
минуты спустя надзиратель заглянул в беседку, он 
обнаружил Гесса с электропроводом вокруг шеи. 
Были предприняты попытки его реанимации сна
чала в тюрьме, а затем в английском военном гос
питале. После того как все они закончились безус
пешно, было объявлено, что Гесс скончался.

БОНН. Ультраправые и неофашистские круги 
ФРГ пытаются использовать смерть Гесса как по
вод для реабилитации главарей «третьего рейха». 
В ряде городов страны имели место вылазки неона
цистов, которые малевали на стенах лозунги, вос
хваляющие ближайшего подручного Гитлера и 
призывающие к «мести за Гесса», Председатель 
национал-демократической партии Германии Мус- 
гнуг направил вдове Гесса телеграмму, назвав его 
«жертвой произвола победителей». В правой печа
ти появились статьи, в которых вновь делаются 
попытки представить матерого нацистского прес
тупника как некоего «мученика».

Объединение лиц, преследовавшихся при нациз
ме,— союз антифашистов решительно осудило по
пытки правых сил поднять шумиху вокруг Гесса, 
переписать историю германского нацизма. Гене
ральный секретарь объединения Курт Эрлебах за
явил, что Гесс был одним из главных военных 
преступников, справедливо осужденных нюрнберг
ским трибуналом за совершенные преступления. 
Демократы ФРГ не допустят активизации неона
цистов в стране. Мы требуем, чтобы власти ФРГ 
приняли меры для того, чтобы пресечь восхвале
ние Гесса, запретили проведение неофашистских 
сборищ, на которых он превозносится как «пример 
для молодого поколения».

ПАРИЖ. Французская телепрограмма «Ан
тенн-2» указывает, что в последнее время в опре
деленных кругах постоянно раздавались призывы 
освободить Гесса, Комментатор программы в этой 
связи подчеркнул, что по отношению к преступле
ниям против человечества нет срока давности.

СШ А

ГОРЯТ КРЕСТЫ, БЕСЧИНСТВУЮТ УЛЬТРА...
Прогрессивная общественность, печать США от

мечают заметную активизацию ультраправых груп
пировок в стране, в частности, махровой расист
ской банды— ку-клукс-клана. Лишц в Иью-Иорке в 
текущем году была совершена целая серия крова
вых расправ над неграми.

По мнению борца за права человека, негритянс
кого священника Хоси Уильямса, воинствующий 
расизм царит в США везде. Причем черное насе
ление США практически беззащитно лротив боеви
ков из ку-клукс-клана. Власти проявляют полное 
равнодушие к бесчинствам расистов. А зачастую 
выступают в роли их рьяных защитников. Это яв
ляется следствием курса Белого дома на насажде
ние социального и политического неравенства и 
расовой дискриминации.

НА СНИМКЕ: участвнкн антираспстской мани
фестации в Нью-Йорке.

Фотохроника ТАСС. I
щтятттшшвт шшщвштяшшшшятт вшштштттштттшт втштшшштятт̂штт wmmmm
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Скоморох" в Загребе
Мы уже сообщали о том, что областной театр кукол 

«Скоморох» принимал участие в Международном фести
вале театров кукол (на языке эсперанто) в югославском 
городе Загребе. Девиз фестиваля— «За мир и разоруже
ние во всем мире». Томичи показали спектакль «Рус
ская соль» (автор и постановщик Ю, Сидоров, худож
ник И, |Уварова) и стали победителями. Им присуж
дены два первых места. Почему все-таки два первых? С 
этого вопроса и начался нащ разговор с главным худож
ником театра Л. О. Петровой.
— Все объясняется, - -  

сказала Любовь Олеговна, 
очень просто: на фестивале 
было два жюри, в одно вхо
дили только взрослые, в 
другое ~  только дети. Ес
тественно, что взрослые 
судьи больше обращали 
■внимание на художествен
ные достоинства спектак
ля, а детей волновала эмо
циональная. зрелищная Сто
рона. - И мы получили оба 
главных приза! Конечно, 
было очень приятно. Тем 
более, нам сказали, что это 
крййне редкий случай. На
грады получали под бурные 
аплодисменты, доброжела
тельные улыбки. Особенно 
мы радовались сувениру, 
который нам вручили ре
бята, — маленькой кукле- 
кактусу. Вообще, надо ска
зать, атмосфера фестиваля 
отличалась сердечностью, 
теплотой. Мы все очень бы
стро подружились. Правда, 
нам пришлось пожалеть о 
том, что мы не знаем эспе
ранто. Все остальные легко 
и свободно общались друг с 
другом на этом языке, да
же ребята (многие приеха
ли в Загреб со своими деть
ми — те, кому это позволи
ли небольшое расстояние и 
наличие денег). И вот вся 
эта разноязыкая толпа, а 
на фестивале было пред
ставлено 38 стран, общалась 
на эсперанто. В конце кон
цов и мы тоже начали по
немногу осваиваться, запо
минать слова, фразы.

— Кто проводит этот фе
стиваль?

— Устроители — клуб 
эсперантистов г. Загреба, 
большие пропагандисты 
культуры, общения наро
дов разных стран. Кстати, 
проводится фестиваль уже 
20 лет. В третий раз в нем 
принимали участие совет
ские артисты. До нас в За
гребе выступали кукольни
ки из Прибалтики и с Укра
ины. Но им повезло мень
ше.

— Вам ведь предстояли 
и гастроли в г. Пуле?

— К сожалению, эта по
ездка не состоялась. Поме
шали финансовые затрудне
ния, которые испытывали 
наши хозяева. Впрочем, 
огорчаться долго не при
шлось. Местное телевиде
ние предложило нам снять 
спектакль на цветную плен
ку. Так что теперь с «Рус
ской солью» могут познако
миться все югославские 
зрители, он будет показан 
на голубых экранах стра
ны.

— Какие впечатления 
сложились от поездки в 
целом?

—■ Это был настоящий 
праздник для души, а для 
ума он дал богатую пищу. 
Впечатлений масса. Самое 
главное: мы увидели нема
ло такого, что будет способ
ствовать и нашему профес
сиональному росту. Ведь 
интересно знать, как рабо
тают театры за рубежом, 
какого уровня они -достиг
ли. В сравнении постигает
ся многое. Было чему и по
учиться. , На меня, напри
мер, очень сильное впечат
ление произвели итальян
ские кукольники, показав
шие спектакль «Пиноккио» 
и представление - коллаж. 
«Пиноккио» покорил свет
лым лиризмом, мягкостью, 
был построен на тонких 
контрастах, что в кукольном 
театре встречается неча
сто. А вот венгры поража
ли фейерверком юмора, 
различными приемами кук- 
ловождения. Кстати, из 
этой страны приехали не 
только профессионалы, но 
и ребята из обычного само
деятельного детского круж
ка, спектакль они показали 
восхитительный. Думаю, 
что и наши томские ребята 
могут так преданно, так 
самозабвенно любить искус
ство. А помощь им в поста
новке спектаклей мог бы

оказать наш театр.
Сверх программы были 

показаны спектакли извест
ного чешского театра 
«Драк» и Вроцлавского ку
кольного театра. Оба кол
лектива подкупали мощной 
режиссурой, У чехов мы 
посмотрели «Дракона»

■ Е, Шварца в интересном, 
остром решении. Спектакль 
шел всего 50 минут, но не 
было впечатления, что пье
са выхолощена. Постанов
щик оставил всего одну 
линию — герой и толпа, но 
разработал ее удивительно 
емко, ярко. Был продемон
стрирован и высокий класс 
актерской игры, даже дух 
^^хватывало. Этот театр 
использует в своей работе 
марионеток. Вроцлавский— 
манекены, причем им уда
ется передать такие изуми
тельные оттенки человечес
кого состояния, что я, как 
художник, была в полном 
восхищении. Еще раз убе
дились: возможности театра 
кукол неисчерпаемы. Надо 
только искать, не замыкать
ся на достигнутом. Фести
валь в этом также был боль
шой школой.'

— Что вы можете ска* 
зать о зрителях? Как при
нимал зал «Русскую соль»?

— Зрители — везде зри
тели. Когда спектакль хо
роший, все понимают. 
Неинтересно — встают и 
уходят. Вот этим, кстати, 
югославские зрители на фе
стивале отличались от на
ших. Наши, если не нравит
ся спектакль, хоть из веж
ливости, но досмотрят. В 
Загребе вопрос решался 
просто: уходили во время
действия. Гордимся, что на 
«Русской соли» этого не 
случалось* наоборот, реак

ция зала была такой, о ко
торой можно лишь меч
тать. После спектакля мно
гие поднялись на сцену, 
благодарили, знакомились с 
актерами, рассматривали 
декорации, кукол,,.

— Вероятно, вы много 
общались с коллегами и в 
неофициальной обстановке.

— Да, конечно. Были и 
профессиональный обмен су
ждениями, и просто разго
воры на житейские темы. 
Нас многие спрашивали, 
как мы собрали столько 
денег, чтобы приехать на 
фестиваль. Ответ: «Нас по
слала страна» — вызвал 
восхищение и зависть. Осо
бенно этого не скрывали 
ак)геры из капиталистичес
ких стран. Ведь многим 
кукольникам там приходит
ся бороться за выживание. 
О своей довольно горькой 
доле рассказывали италь
янцы, Они живут бук
вально подаяниями, высту
пая на улицах, площадях, о 
стационаре и мечтать не 
смеют. А то, что мы можем 
рассчитывать на государст
венную дотацию, им кажет
ся вообще невероятным. 
Как видите, и здесь все 
познается в сравнении.

Мы приехали из Югосла
вии вдохновленные, полные 
творческих сил и планов. 
Надеемся, что осуществим 
их. И еще живем надеждой 
справить новоселье. Ведь 
сегодня у нас такая ма
ленькая сцена, на которой 
просто невозможно поста
вить многие спектакли. Это 
так связывает руки!

Беседу вела 
Н. МАСКИНА.
* * *

НА СНИМКЕ: сцена из
спектакля «Русская соль».

Анонс

Н е о б ы ч н а я
судьба певца

Необычно и трудно сложилась судьба этого человека 
и артиста. В ,1943 году одиннадцатилетнего киевского 
мальчика война забросила на чужбину и понесла по 
свету.

. Австрия — трудовой лагерь под г. Линцем. В памя
ти— черная колючая проволока, серые, мрачные бараки, 
а между ними огромное грязное пятно— плац. В лагере 
надо работать, работать и работать. Иногда в минуты 
передышки украинский мальчик пел свою любимую 
песню «Дивлюсь я на небо, та й думку гадаю».

И вот однажды его услышал заключенный повар— 
итальянец Марио Джер|ии, «Послушай, парень,—сказал 
он, у тебя очень хороший голос, итальянцы понимают 
толк в песне, скоро конец войне, ты должен учиться 
петь».

А в 1945 году в лагерь вошли американские танки 
и, казалось, столь близкое свидание с Родиной отодви
нулось надолго— украинский мальчик был отправлен в 
Италию.

У Петра письмо от Марио Джерми к итальянскому 
профессору по вокалу.

Что было потом? Потом были занятия с профессо
ром и тяжелый изнурительный труд, который давал 
возможность учиться и готовиться к поступлению в 
консерваторию. Затем Миланская консерватория, по 
окончании которой— приглашение на работу в знамени
тый театр Ла Скала и гастроли: Япония, Мексика, Аме
рика и Франция, Рим и Сидней. И чем больше мелька
ло перед ним городов и стран, тем неодолимее станови- 

тоска по Родине. Певец знакомится с советскими 
артистами, гастролирующими за рубежом, встречает на
ши корабли в Сиднейском порту, становится частым 
гостем в советском посольстве в Австралии, и, наконец, 
письмо в Генеральное консульство: «Прошу ходатайст
вовать перед Президиумом Верховного Совета СССР о 
^^доставлении мне советского гражданства» и ответ: 
«Советское посольство приглашает вас для вручения 
вам паспорта гражданина Советского Союза». Так за
кончилась дорога длиною в 30 лет. Петр Топчий вернул
ся на Родину в 1971 году.

После возвращения на Родину он дал сотни концер- 
■шв— поет в лучших залах страны, поет для горняков 
Донбасса и колхозников Узбекистана, для рыбаков 
Дальнего Востока и для молодых строителей БАМа.

А в эти дни состоятся концерты П. Топчия в Томске.

НОВЫЕ МЕДАЛИ  
« С К А Т А  »

В течение четырех дней 
чемпионата СССР по под
водному плаванию в Брян-, 
ске лидировали команды 
Москвы и Украины. Но на 
финише сборная РСФСР 
все-таки победила с переве
сом в полтора очка. Солид
ный вклад в общую победу 
команды внесли томичи, за
воевав 5 золотых, 1 сере
бряную и 3 бронзовые ме
дали. В команде выступили 
мастера спорта междуна
родного класса А. Кочетков, 
Т. Мельникова, Л. Вахру
шева. В личном зачете стар
товали Ю. Котов и Р, Мур- 
салимов.

Чемпион мира Александр 
Кочетов после почти годич
ного перерыва в соревнова
ниях сумел тем не менее 
победить всех' своих конку

рентов на дистацции восемь
сот метров с ластами.

После этих соревнований 
не все спортсмены верну
лись в Томск. Татьяна 
Мельникова готовится к, 
выступлению на чемпионате 
Европы, который пройдет 
в Испании 24— 27 сентября, 
а Любовь Вахрушева при
мет участие в другом пер
венстве Европы — по ма
рафонским заплывам, кото
рый состоится в Голландии 
тоже в конце сентября.

А. ШУМКОВ, 
чемпион Европы, 

рекордсмен мира, 
тренер клуба «СКАТ».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

П онедельник, 24  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 МИНУТ». 8.35 — Футбольное обо
зрение. 9.15 — «Фильм — детям». 
«Мужчины есть мужчины». 10.25 — 
Новости.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 —■ Новости. 16.10 — «Прожек 

тор перестройки». 16.20 — «Русская 
речь», 16.50 — «Портрет современни
ка». Документальные телефильмы. 17.40
— Концерт. 18.05 — «Каролинкин день 
рождения». Мультфильм, 18.15 — «Ус
корение и перестройка». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Произведения 
Ф. Шопена исполняет заслуженный ар
тист РСФСР Сергей Дореиокий. 19.15 — 
Футбольное обозрение. 19.55 — Все 
пьесы М. Горького, «Зыковы». Премь
ера фильма-спектакля Государственно- 
го академического Малого театра Сою
за ССР. 21.00 — «Время». 21,35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
Продолжение фильма-спектакля «Зыко
вы», 23.00 ~  Играет гитарист М. А. 
Жнролле (Аргентина). 00.05 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 —• «Наль- 
мао», Передача из Нальчика. 8.50 — 
«Уроки большой путины». Премьера 
документального телефильма. 9.15 — 
Университет сельскохозяйственных 
знаний, 9,45 — Л. Бетховен. Концепт 
М 4 для фортепьяно с оркестром. 10.25 
-— Мультфильмы, 10.55 •— «Завтрак на 
траве». Художественный телефильм. 
1-я серия, 12.00 ~  Итальянский язык.
12.30 — «Служу Советскому Союзу!»
13.30 — «Я помню чудное мгновенье». 
Фильм-концерт, 14,20 — Новости. 14.30
— Чемпионат Европы по хоккею на 
траве. Мужчины. Сборная Франции — 
сборная СССР. 2-й тайм,

С 15,05 по 18.05 — перерыв.
18.05 —• Новости.
ТОМСК. 18,16 — «Наш современник». 

Кинопрограмма, 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «События. Встречи. Мне
ния». Программа для молодежи. 19.45
— Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Продолжение про
граммы для молодежи. 20.45 — Теле
фильм,

МОСКВА. 21,00 — «Время». 21.45 — 
«Экран зарубежного фильма*. «Доли
на» (ЧССР, 1975 г.). 22.45 — Ф, Шуберт 
«Двенадцать вальсов», 23.00 — Чемпио
нат СССР по футболу, «Кайпат» — 
«Спартак». 2-й тайм. 23.45 — «Дальний 
Восток*. Киножурнал. 00.00 — Чемпио
нат СССР по футбо.лу. «Днепр» — «Ди
намо» (Тбилиси). 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Ч'емпионат Епропы
по водным видам спорта, 19.00 —
Международная панорама, 19.45 -— На
родные мелодии. 2000 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Школа: проб
лемы перестройки. 20.45 - -  Чемпионат 
Европы по водным видам спорта.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
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мя». 21.35 —«Прожектор перестройки», 
21.45 — «Двенадцатый этаж», 23.15 — 
«Сегодня в мире». 23.30 — Докумен
тальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика, 8,20 — Доку
ментальный фильм. 8.40 — «Веселый 
поезд детства». Передача из Минска,
9.10 — По музеям и выставочным за
лам. 9,50 — «Ищу хорошего человека». 
Премьера документального фильма.
10.10 — «Петр Первый». 1-я серия. 
11,50 — Немецкий язык. 2-й год обу
чения, 12.20 — Программа Дагестан
ского телевидения, 13.2(5 ~  «Фильм — 
детям». «Соленая река детства», 14,25 
—Чемпионат СССР по кольцевым авто
гонкам. 14.55 — Новости, 15,05 — К. Н. 
Ватюишов.

С 18,05 до 17.30 — перерыв,
ТОМСК, 17,30 — «Для вас, ребята!» 

«Кого ждут роботы?». Документальный 
телефильм,

МОСКВА. 18.05 — Новости,
ТОМСК. 18.15 — К 70-летию Великого 

Октября. Документальные фильмы. 
19.00 — «День области», 19.15 — «Стро
ительству жилья — и темпы, и каче
ство». «Проблемы реконструкции Том-

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

из оперы «Порги и бесе». 17..50 —
«...До шестнадцати и старше». 18.35
— Навстречу Всесоюзному съезду учи
телей. Августовский педсовет. 18.4.5 — 
«Сегодня в мире». 19.00 ~  «Почему 
рухнул мост?» Телефильм. 19,45 — 
«Дом под луной». Художественный 
фильм, 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Встре
ча о Китаем». Премьера документаль
ного телефильма, 22.45 — «Сегодня в 
мире», 23.00 — Концерт ансамбля «Па
риж—Фракция—Транзит», (Спэйс). 23.55
— По музеям и выставочным залам. 
Шедевры испанской живописи из музея 
Прадо в Москве.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Доку
ментальные фильмы. 8,40 — «Нет зем
ли родней». Концерт. 9.00 — Мульт
фильмы. 9.30 — «Наш сад». 10.00 — 
Поэзия. Е. Баратынский. 10.35 —
— «Фильм — детям». «Огненное дет
ство». 11.40 — Английский язык. 2-й 
год обучения. 12.10 — Выступает Ан
самбль песни и пляски Внутренних 
войск МВД СССР. 13.10 — Встреча в 
Концертной студии Останкино с препо
давателем физики СПТУ М 1 г. Одессы 
Н. Н. Палтышевым. 14.35 — Новости. 
14.45 — А. Червинский. «Крестики-но
лики». Премьера фильма-спектакля,

С 16.45 до 17,30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Рассказы об охоте». 

Документальный фильм.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «По родной стране». 

Кинопрогоамма, 19.00 ™ События не
дели. 19.20 — «Телевизионная прием
ная». О подготовке города я аиме. Пря
мая передача. 20.43 — «Спокойной но
чи, малыши!» (В записи),

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.45 — 
«Товарищ Иннокентий». Художествен
ный Фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Клуб путешест
венников. 19,15 — Концерт для куклы 
брэ оркегтоа, 19 50 — Киножурнал, 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!», 
20.15 — Чемпионат мира по академи
ческой гребле.

Суббота, 29  августа

ТОМСК. 20.15 
ветского кино.

Завтра — День со-

МОСКВА. 21.00 -  «Время», 21.45 — 
«Петр Первый». 2-я серия. 23.25 — 
Международный фестиваль исполните
лей бальных танцев «Московские зо
ри».

Вторник, 25  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Зыковы».
Фильм-спектакль, 10.55 — Норости.

С 11.05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки», 16.20 — «Мамина
школа». 16.50 — «Перестройка: опыт и 
проблемы». Документальные телефиль
мы. 17.30 — «Что вы знаете о джазе?» 
Передача для старшеклассников. 18.15
— «Легендарный Клим». Документаль
ный фильм из цикла «Они были пер
выми». 18.35 — Мультфильм. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — К 70-летию 
Великой Октябрьской социалистичес
кой революции. Программа Таджикско
го телевидения. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.45 — 
Юрий Трифонов. Страницы творчества, 
22.45 — Музыкальное лето во Дворце- 
музее в Останкине. Передача 3-я. 23.20
— «Сегодня в мире». 23.35 — Поет
Джоан Фолкнер (ФРГ).

ВТОРАК ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Хо
реографические миниатюры». Фильм- 
концерт. 9.55 — «Зеленый парус пу- 
стыци». Премьера документального те
лефильма. 9.25 V  «Русская речь». 9.55
— Концерт симфонического оркестра 
Свердловской государственной филар
монии. 10,15 — «Будильник». 10.45 — 
«Завтрак на траве». 2-я серия. 11.55 — 
Французский язык. 2-й год обучения. 
12.25 — «Долина». Художественный 
фильм. 13.25 — «Сельский час». 14.25
— Международные соревнования по 
мотоспорту. Передача из ЧССР. 14.55 
Новости.

С 15.05 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Никто не забыт, ничто 
не забыто». Рассказываем о конкурсе 
проектов памятных стел в Лагерном 
саду. Передачи 1-я и 2-я. 19.50 —
«Милая роща». Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши! >

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры. 18.45 
—■ Шахматная школа. 19.15 — Чем
пионат Европы по хоккею на траве. 
Мужчины. Сборная СССР — сборная 
Польши. 2-й тайм. 19.50 — Докумен
тальный телефильм. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Чемпио
нат мира по современному пятиборью. 
Мужчины.

Четверг, 27  августа
ДЕНЬ СОВЕТСКОГО КИНО

ТОМСК. 20.15 — «От идеи — к внед
рению». «Для здоровья людей». Веду
щий — профессор Ю. П. Похолков.

МОСКВА. 2L00 — «Время». 21,45 — 
«Петр Первый». Художественный 
фильм. 1-Я1 серия («Ленфильм», 1937 г.). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Играет Е. Кисин. 
(фортепьяно). 18.50 — «На родине Бу
нина». Документальный телефильм. 
19.00 — Ритмическая гимнастика. 19.30
— «Музыкальный киоск». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«...До шестнадцати и старше».

Среда, 2S  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Очевидное —
невероятное». 9.40 — Мультфильмы.
10.10 — «Объектив». 10.45 — Новости,

С 10.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — Прожектор 

пересцюйки». 16.20 — «Музыка горо
да». Передача из Новосибирска. 17.05
— Документальный телефильм. 17.35
— Школа: проблемы перестройки. 18.20
— «Отчего и почему?» 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — «Агропром — се
годня и завтра». 19.35 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Дважды рожденный». Ху
дожественный фильм. 21.00 — «Вре-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 — «Дважды рож
денный». Художественный фильм. 10.00
— Мультфильмы. 10.25 — Новости.

С 10.35 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.05 — «Прожек

тор перестройки». 16.15 — «Неиссяка
емый родник талантов». Передача из 
Алма-Аты. 16.45 — Документальный
телефильм. 17.35 — Играет оркестр 
«Виртуозы Москвы». 18.15 — Универ
ситет сельскохозяйственных знаний.
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 —
«Фильм, фильм, фильм...» Мультфильм. 
19.30 — «Кино и зритель». 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21,45 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Родня». Художественный фильм. 
23.20 ■— «Сегодня в мире». 23.35 — До
кументальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Золо
тые воротй». Передача из ЧССР. 9.15
— «Трус». Мультфильм. 9.25 — Музыка 
из балетов П. И. Чайковского. 10.15 — 
«Петр Первый». 2-я серия. 11.50 — Ис
панский язык. 2-й год обучения. 12.20
— «Расписание на послезавтра». Худо
жественный фильм с субтитрами. 13.45
— Чемпионат и кубок СССР по Худо
жественной гимнастике. 14.30 — Ново
сти. 14.40 — Концерт.

С 15.50 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18/15 — Вечер вокальной му

зыки. Поет заслуженный артист УССР 
П. Топчий. 18.50 — «Крымские этюды». 
Документальный фильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Табун в горах». Те
лефильм. 19.30 — «Север. Люди.Нефть».

Москва, 20.00 — « спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «День знаний» в 
Томске». В передаче П1)инимает участие 
эавелующий отделом науки обкома 
КПСС В. И. Подкатов.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.45 — 
«Александр Арутюнян. Штрихи к пор
трету». Премьера фильма-концерта.
22.45 — Документальный телефи.дьм. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Ритмическая гим
настика. 18.45 — Чемпионат Евоопы по 
хоккею на траве. Сборная СССР — 
сборная ФРГ. 2-й тайм. 19.20 — До
кументальный телефильм. 19..30 — «Со
дружество». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Для всех и для 
каждого*.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 — «Трудный пласт». 
Премьера документального телефильма.
9.05 — Мультфильмы. 9,40 — «Расска
зывай, что знаешь». О Днях русской 
литературы и искусства в Якутии. 
10.20 — II Всесоюзный фестиваль на
родного творчества, 10.50 — «Живая 
природа». 11.50 — «Война и мир». Ху
дожественный фильм. 1-я серия — 
«Андрей Волконский». («Мосфильм»*, 
1966г.). 14.10 — «Вас приглашает опе
ра...» 14.45 — «Сегодня в мире». 15.00
— «Родительский день — суббота».
18.30 — «Человек. Земля. Вселенная».
17.15 — «Содружество». 17.45 — Доку
ментальный телефильм. 18.45 — «Раду
га». 19.00 — К юбилею Великого Ок
тября. «Истории немеркнущие строки». 
«Девять дней одного года». Художест
венный фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.45 — 
«В субботу вечером». «Сопот-87». 23.15
— Мультфильмы для взрослых. 23,35 
Новости. 23.40 — Чемпионат мира по 
вольной борьбе.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Сол
нечный дом*. Премьера документально
го телефильма. 8.30 — Ритмическая
гимнастика. 9.00 — «Утренняя почта».
9.30 — «Товарищ Иннокентий». Художе
ственный фильм. 10.55 — Всероссий
ский праздник песни. Передача из Ки
рова. 11.45 — Писатели о спорте. 12.40
— И.-С. Бах. Увертюра МЬ 3 ре мажор.
13.05 — «Ни пуха, ни пера». Телеочерк.
13.25 — «Трое из Простоквашина»,
«Каникулы в Простоквашино». Мульт
фильмы. 14.00 — «Справедливость тре
бует». «Разыскиваются нацистские пре
ступники». 14.30 — «Фильм—детям». 
«Топинамбуры». 1-я и 2-я серии. 16.40
— «Здоровье». 17.25 — «Вас ожидает 
гражданка Никанорова». Художествен
ный фильм с субтитрами. 18.50 — «Про 
Сидорова. Вову». Мультфильм. 19.00 — 
«Музей на Делегатской». Искусство Па
леха. 19.25—Чемпионат Европы по хок
кею на траве. Мужчины. Полуфинал.
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!»
20.15 — Международный турнир памя
ти В. И. Саввина по волейболу. Мужчи
ны. Сборная СССР — сборная ЧССР.
21.00 — «Воемя». 21.45 — «Подружка 
моя». Художественный телефильм.

Воскресенье, 3 0  августа

П ятница, 2S  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— «90 минут». 8.35 — «Родня». Худо
жественный фильм. 10.10 — Мульт
фильм. 10.30 — Новости.

С 10.40 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — «Ф ильм -
детям». «Каникулы у моря». 17.25 — 
Гершвин-Беннет. Музыкальная картина

ДЕНЬ ШАХТЕРА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.30 — Ритмическая
гимнастика, 9.15 — 35-й тираж «Спорт
лото». 9.30 . — «Будильник». 10.00 — 
«Служу Советскому Союзу!» 11.00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — «Если б
генералы всей земли». Мультфильм.
11.40 — «Ералаш». 11.50 — «Музыкаль
ный киоск». 12.20 — «Сельский час». 
13.20 — «Здоровье». 14.05 — «Война и 
мир». 2-я серия — «Наташа Ростова».
15.40 — Международный детский фоль- 

, клорный фестиваль в Артеке. 16.25 — 
‘ Товарищеский матч по футболу. Сбор

ная Югославии — сборная СССР. 17.55
— Мультфильм. 18.05 — Международ
ная панорама. 18.50 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Тихие воды глубоки». 1-я 
и 2-я серии. 21.00 — «Время*. 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
Концерт мастеров искусств и творчес
кой молодежи Эстонской ССР. 23.25 —
— Новости. 23.30 — Чемпионат мира по 
вольной борьбе.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 —
«Там. на шахте угольной...» Докумен
тальный телефильм. 8.45 — «Созвучие». 
Фильм-концерт. 9.15 — «Русская речь». 
9.45 — Из сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. Д. Шостакович. 
10.15 — Программа Литовского телеви
дения. 11.45 — «Подружка моя». Худо
жественный телефильм. 13 00 — «Раду
га». 13.15 — «Конец Черной топи». 
Мультфильм. 13.35 — Фестиваль нацио
нальных театров страны. У. Назаров. 
«Ойна» («Зеркало»), Премьера фильма- 
спектакля Узбекского государственного 
академического театра драмы им. Хам
зы. 15.05 — «Очевидное — невероят
ное». 16.10 — «Позиция». Ведущий — 
Г. Боровик. 18.00 — «Здравствуй, му
зыка!» 18.45 — Спортивная программа. 
В перерыве — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 21.00 — «Время». 21.45 — «Го
ворящий родник». Художественный 
фильм.
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Телевидение

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, без осадков, ве
тер северо-восточный, 5— 
10 метров в секунду, тем
пература 20—-25, в Томске 
22— 24 градуса- тепла.

23— 24 августа — без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью 
8 — 13, местами до 17, днем 
18— 23, местами ^о 26 гра
дусов тепла.

СУББОТА, 22 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

Концерт 9.00 — «Точка зре
ния». Премьера документаль
ного телефильма. 9.20 — «От
чего и почему?». 9.50 — Ки
ножурнал. 10.00 — Поэзия. 
Пимен Панченко. 10.50 —
П. Гертель. «Тщетная пред
осторожность» ■ Спектакль. 
11.55 — «Фридрих Цандер». 
Научно - популярный фильм.
12.10 — Мультфильмы. 12.40
— «Для всех и для каждого».
1.3.10 — Концерт. 13.40 —
«Содружество». 14.10 — «Сегод
ня в мире» 14.25 — Играет 
Е. Кисин (фортепьяно). 15.00
— «Очевидное — невероятное».
16.00 — «Последний КЗ моги
кан». Премьера мультфильма.
16.45 — «Круглый стол* VIII 
Международного философско
го конгресса в Москве. 17.30
— «Как мы отдыхаем». Пере
дача из Краснояпска. 18 00
— «Радуга». 18 25 — К юби
лею Великого Октября. «Исто
рии немеркнущие. строки». 
«Илу на грозу». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии.
21.00 — «Время». 21.35 —
«Поожектор перестройки»'.
21.45 — «В сУбботу вечером». 
«Однажды в Нескучном саду».

23.30 — Чемпионат мира по 
классической борьбе. 00.15 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Голос». Докумен
тальный фильм, 8 40 — Рит
мическая гимнастика. 9.10 — 
«Утренняя почта». 9.40 — До
кументальный фильм. 10.10 — 
«футбольные звезды». Мульт
фильм. 10.30 — «Наш сад». 
11.00 — «Приключения прин
ца Флоризеля» 3-я серия.
12.05 — «Человек и закон».
«Кооперативы: замысел и
дела». Передача 1-я. 13.35 — 
«Революцией призванный», 3-я 
серия. «Я — полпред стиха», 
14,35 — «Встреча». О пробле
мах студенческих строитель
ных отрядов Таджикистана. 
15 30 — «Москва Большой 
зал консерватории». К 125-ле- 
тию со дня рождения К. Д. 
Дебюсси. 17,20 — «Здоровье».
18.05 — Телемост «Ленинград
— Бостон». 19,30 —«Память». 
Документальный фильм.. 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Чемпионат Ев
ропы по водным видам спор
та. 21.00 — «Время». 21.45 — 
Чемпионат Европы по хоккею 
на траве. Мужчины. 22.20 — 
«Пожар*. Художественный 
фильм.

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли новосибирского 
ордена (Трудового Красного 
Знамени драматического те
атра «Красный факел».

22 августа в помещении 
театра драмы — «Вдовин па
роход» — 19.

Дворец зрелищ

и спорта

имени М. ГОРЬКОГО
22 августа. «Оскар» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40. 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Тающие облака»
(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «Неру. Становле
ние» — 10-10. 12-30, 14-50,
17- 10, 19-30. «Восточный синд
ром» — 9, 11-2,0, 13-40, 16,
18- 20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
22 августа. «Вверх тормаш

ками» (две серии)— 16; 18-40,
21- 10. «Седьмая мишень» —
8-40, 10-30, 12-20, 14. «Оскар» 
— 8-50, 12-10, 14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. Мультсборник
«Ну, погоди!» — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

22 августа. Мультсборник 
— 15. «Приведение в замке 
Шпессарт» — 17, 19 21
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

22 августа. «Арена неисто
вых» — 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

22 августа. «Необычный 
трюк» — 15-30, 17-20.

26 августа. Встреча членов 
клуба «Будьте знакомы» -»
19-30.

«ПИОНЕР»

22
рии)

августа. «Крах» (две се- 
-  19.

ВИДЕОТЕКА 
22 августа. Мультсборник 

10-20. «На острие меча»
12. 14, 16, 18, 20,

22 августа. Мультфильм 
«Кэти»— 9, 10-40, 12-20. «Зоо
парку снятся сны» — 14.
15-40. «Двойник приходит на 
помощь» — 17-20, 19-20, 21.

ямеви И. ЧЕРНЫХ

Кино
22 августа. «Перехват» — 

9, 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Лицом к лицу» (две 
серии) — 9, 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30.

В
22

10-50, 12-40, 
20, 21-40.

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

а)^густа. «Осень» — 9,

«СИБИРЯК»

14-30, 16-20, 18-10,
22 августа. Мультсборник 

— 9-20. «Золотая баба» — 11, 
12-40, 14-20. «Сиртаки» — 16, 
17-40, 19-20, 21.

Администрация, проф
союзный комитет, совет ве
теранов ГПЗ-5 выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти ветерана тру
да, старейшего работника 
завода

ЛАВРЕНТЬЕВОЙ 
Тамары Алексеевны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации, коллектив кафед
ры и отдела РТС ТИАСУКа 
выражают глубокое собо
лезнование профессору 
Г. С. Шарыгину по поводу 
смерти отца

ШАРЫГИНА 
Сергея Степановича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Колпашевской 
МПМК выражают глубокое 
соболезнование начальнику 
СПМК А. И, Шаповалу по 
поводу смерти жены 

ШАПОВАЛ 
Анны Антоновны.

Областной, городской, 
районный отделы народно
го образования. горком 
профсоюза работников про
свещения, аппарат Совет
ского райисполкома выра
жают глубокое соболезно
вание инспектору районе 
Н. И. Янценецкой по пово
ду смерти мужа 
^ ЯНЦЕНЕЦКОГО 
Эдуарда Александровича.

НАШ АД РЕ С 
--------------- И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная родактера 
1-44-35
Замоститолк родактора -  
1-06-52, f-37-05 
Оттетстввнный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни -  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нафтегаологии и стро
ительства — 1-36-44
Агропромышленный отдел 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел цкформации и 
культуры —  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-30-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-00-60, 1-38-87 
От^ел^ фотоиллюстраций —

Собственный норреспондент 
КолпашеВе — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная —■ 
1-36-66
О пел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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